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ATA DA 115e SESSAO ORDINARIA DA CONGREGAgAO DA FACULDADE DE DIREITO DE RIBEIRAO
PRETO DA UNIVERSIDADE DE SAO PAULO. Aos tr6s dias do m6s de dezembro de dais mil e vinte

e um, is quatorze horas, por videoconfer6ncia pda plataforma Google Meet, nos termos da
Resolug3o NP 7945/20, de 27/03/2020, da Reitoria da Universidade de S3o Paulo, em terceira
convocag3o, reOne-se a Congregagao da Faculdade de Direito de Ribeirio Preto da Universidade

de S3o Paulo -- FDRP/USP, sob a Presid6ncia do Prof. Dr. Nunn Manuel Morgadinho dos Santos
Coelho, Diretor da Unidade, com a presenga do Prof. Dr. Marcia Henrique Pereira Ponzilacqua,

Vice-Diretor, e dos Senhores Membros, Professores Alessandro Hirata, Alexandre Naoki Nishioka,
Cintia Rosa Pereira de Lima, Cristina Godot Bernardo de Oliveira, Fabiana Cristina Seven, Flavia

Trentini, Gabriel Loretto Lochagin, Guilherme Adolfo dos Santos Mendes, lara Pereira Ribeiro,
lgn6cio Maria Poveda Velasco, Maria Paula Costa Bertran, Pedro Bohomoletz de Abreu Dallari,

Raul Miguel Freitas de Oliveira, Sergio de Albuquerque, Silvana Martins Mishima, Umberto Celli

Junior, os Representantes Discentes de Graduagao, Marco Borges Papp, e de P6s-Graduagao,

Saulo Simon Borges, e o Representante dos Servidores T6cnicos e Administrativos, Sr. Antonio

Tadeu Campos Mesquita. Presentes, tamb6m, o Chefe da Segao T6cnica de Inform6tica, Fabio

Jose Moretti, e a Assistente T6cnica Acad6mica, Marcia Aparecida Cruz de Oliveira Bianco, para

secretariar a reuni3o. Justificaram aus6ncia antecipadamente os Professores Eliana Franco Neme

e Jair Aparecido Cardoso. Havendo nOmero legal, o Sr Diretor agradece a presenga de todos e

declara abertos os trabalhos da 115a Sessio Ordin6ria da Congregag3o da Faculdade de Direito de

Ribeir3o Preto da Universidade de S3o Paulo. 1. EXPEDIENTE. 1. Discussio e votagao. 1.1. Ata da

114e Sess3o Ordiniria da Congregagao, realizada em 05/11/2021. Colocada em discussio e

votac3o. a Ata da 114a Sess3o Ordiniria da Congregac3o. realizada em 05/11/2021. 6 aprovada
por unanimidade {treze membros). O Sr Diretor diz que agradece sempre a Sra. Marcia Bianco

pda sua competente assessoria na preparagao das reunites. 2. Comunicag6es da Diretoria. Sr
Diretor, Prof. Dr. Nuno Manuel Morgadinho dos Santos Coelho. O Sr Diretor comunica: A) D6
boas-vindas aos novos membros titulares da Congregag3o, Profa. Dra. Fabiana Cristina Seven, que

assume a representagao da categoria de Professor Associado em decorr6ncia da renOncia feita
pda Profa. Flavia Trentini por ter assumido a cadeira de Presidente da Comiss3o de Pesquisa, e

Prof. Dr. Alexandre Naoki Nishioka, representando a categoria de Professor Doutor que vagou em

decorr6ncia da ren6ncia feita pelo Prof. Dr. Gabriel Lochagin por ter assumido a cadeira de

Presidente da Comiss5o de Graduagao. Parabeniza ambos, certos de que seguirao aqui, como

sempre, prestando a melhor e imprescindfvel contribuigao para a Faculdade e discuss6es. B)
Divulgagao do Calend6rio de Atividades para o l9 Semestre de 2022. Disponivel no site da FDRP

C) Colag3o de Grau da Turma X (2021) seri realizada no dia 04/02/2022, is 15 horan. N5o sabem

ainda se elsa atividade sera presencial ou a distancia, este em reflex3o. Dever3o ter uma posigao

acerca disso apenas no m6s de janeiro, quando tiverem uma visio epidemio16gica melhor. D) A

Biblioteca da FDRP retomou algumas atividades, a partir de flexibilizag6es de restrig6es

ocasionadas pda redugao de castes de COVID-19. A partir do dia 23/11/2021, foi aberto o
agendamento de mesa para estudo individual, exclusivo para alunos FDRP e mediante
comprovagao de vacinagao completa, mats 14 (quatorze) dias. Sio 25 lugares, disponiveis de
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segunda a sexta-feira, das 8 is 18h. Para entrar sera necess6rio apresentar o cart5o USP e a
carteira de vacinagao. Vagas remanescentes servo preenchidas por ordem de chegada. Para a

devolugao de livros, n5o 6 necessirio agendamento. A retirada de livros n3o foialterada, continua

funcionando pelo sistema de agendamento. Essas alterag6es abrem um pouch mats a Biblioteca,

fazem com que ela possa atender um pouco melhor as demandas de estudantes, que decorrem

de um requerimento muito bem fundamentado e negociado pele corps estudantil. Agradece pelo

modo coma apresentaram e propiciaram fazer com que a Biblioteca funcione ainda melhor.
Destaca que a Biblioteca da FDRP teve uma atuagao durante a pandemia muito maier do que em

regra aconteceu na Universidade de S3o Paulo. Funcionou praticamente durante todo o periodo

com empr6stimo de livro por agendamento, com total seguranga sanit6ria e nenhum relato de

problema, caso de Covid. Agradece todos os funcionirios. E) Iniciaram em cumprimento ao
cronograma, estabelecido por esta Congregag5o, o ciclo de audi6ncias p6blicas para a avaliagao e
revis3o do Projeto Politico Pedag6gico da FDRP. F) As alunas de Mestrado Isabella Dorigheto

Miranda e Tatyana Chiari Paravela receberam o Pr6mio Jose Rabelo de Vasconcelos em Pesquisa
Acad6mica peta artigo intitulado "Big Techs e Impactos Democriticos: Liberdade de Imprensa a

partir da Interag3o entre Plataformas Digitais e os Veiculos de Media". As estudantes s3o egressas
da Graduagao da FDRP e orientandas da Profa. Dra. Juliana Domingues. Parabeniza today. G)

Recebemos o Of. CPG/FDRP/022, de 24/11/2021, comunicando a ren6ncia das Profas. Drab. Flavia

Trentinie Cynthia Soared Carneiro das fung6es de Coordenadora e Vice-Coordenadora do
Programa de P6s-Graduag3o. Com isso assumem as fung6es, o Presidente e o Vice da CPG, Prof.

Dr. Jair Aparecido Cardoso e Guilherme Adolfo dos Santos Mendes. H) Recebemos o
Of./DDP/FDRP/026-2021, de 29/11/2021, informando os novos representantes do Departamento
de Direito P6blico junto a Comiss3o de Graduag3o: Profs. Drs. Sebasti3o Sergio da Silveira(titular)

e Profa. Dra. Maria Paula Costa Bertran (suplente). N3o pode deixar de dizer, com certa tristeza,

de ver a Profa. Maria Paula coma representante de outro Departamento, n5o maid do DFB, mas
certo de que ela segue contribuindo muitissimo 16 tamb6m. 1) Portaria Interna FDRP/USP Ng
026/2021, de 16/11/2021, foi publicada dispondo sobre a criagao do Centro de Documentag3o e

Apoio a Pesquisa da FDRP, destinado a dar suporte t6cnico e auxiliar os docentes coordenadores
de projetos de pesquisa financiados por Ag6ncias de Fomento nacional e internacional na gest3o

financeira dos mesmos. Tamb6m como parte de sua atuagao, auxiliary no esclarecimento de

dOvidas na elaborag3o de proposta, a16m de atuar coma facilitador durante os trimites
burocr6ticos em today as suas faces, desde a captagao de recursos necess6rios at6 a sua
prestagao de contas (FAPESP, CNPq e CAPES). Atuar6 ainda na produgao, guarda, sistematizagio e

disponibilizagao de dados necess6rios a gestao da FDRP (em articulag3o e de acordo com as

normativas dos 6rgaos colegiados acad6micos: CG, CPG, CPq, CCEx e CRlnt). Para esse Centro

ainda n3o este 1otado nenhum servidor. Inicia os trabalhos preparat6rios para o seu
funcionamento o servidor Omar Fare, que ainda n3o pode deixar a P6s-Graduagao, mas j6
compartilha as tarefas que tem na P6s-Graduagao com as primeiras atividades de preparag3o

dente Centro. J6 fez um belissimo trabalho e parabeniza o levantamento de atividades existentes

na Faculdade de Direito ligadas ao movimento sustent6vel. A Universidade pediu a todas as
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Unidades que fizessem um relat6rio do que fazem em termos do cumprimento desses ODS. Esse

foi primeiro trabalho que ele assumiu no quadro na estruturagao desse novo Centro e fez um
trabalho belissimo, elogiadissimo pda Reitoria, e trabalha, agora, no levantamento e
sistematizagao de todos os dados relativos ao perfil socioecon6mico, as condig6es e necessidades

de perman6ncia de estudantes de Graduagao e de P6s-Graduagao. O objetivo 6 que tenham

informag6es disponiveis para que possam tamar decis6es nos Colegiados e possam forjar
Programas e desenvolver political. J) Portaria Interna FDRP/USP NP 027/2021, de 16/11/2021,
disp6e sobre a criaQao do Centro de Apoio a Eventos, Programas Culturais e Divulgagao Cientifica

da FDRP, destinado a promover e fomentar atividades de divulgagao cientifica e cultural,

congresses, semin6rios, publicag6es, exposig6es, debates e outras iniciativas, em articulagao e de

acordo com as normativas dos 6rgaos colegiados acad6micos atinentes. Neste Centro que lotam

as servidoras Erika Penha e Daniela Verissimo, que trabalhar3o com os eventos, mas tamb6m com

as politicas de programas culturais e divulgagao cientifica, preparando uma ampla programagao

de exposig6es e atividades culturais nos corredores e audit6rio e preparando um programa de
fomento a publicag3o, com o qual esperam poder induzir, apoiar, o surgimento de novas revistas,

publicag3o de livros individuais ou coletivos de autoria da comunidade FDRP, em articulagio e
conv6nio com editoras nacionais Brandes, que permitam uma grande circulag3o dos trabalhos
desenvolvidos por pesquisadores que queiram contar com o apoio desse programa. K) Portaria

Interna FDRP/USP Ng 028/2021, de 16/11/2021, disp6e sabre a designagao da servidora Daniela

Verissimo Gomes para o Centro de Apoio a Eventos, Programas Culturais e Divulgagio Cientifica

da FDRP, subordinado a Diretoria da FDRP. L) Portaria Interna FDRP/USP Ng 029/2021, de
16/11/2021, disp6e sobre a designag3o da servidora Erika Thais Penha para o Centro de Apoio a

Eventos, Programas Culturais e Divulgagao Cientifica da FDRP, subordinado a Diretoria da FDRP

M) Portaria Interna FDRP/USP Ne 030/2021, de 02/12/2021, disp6e sobre a eleig3o da
representag3o discente de Graduag3o junta aos colegiados da FDRP. A eleig3o seri realizada em
04/02/2022. N) Portaria Interna FDRP/USP Ng 031/2021, de 02/12/2021, disp6e sobre a eleigao

da representagao discente de P6s-Graduagao junto aos colegiados da FDRP. A eleigao sera
realizada em 04/02/2022. O) Portaria Interns FDRP/USP Ng 032/2021, de 02/12/2021, disp6e
sobre a criagao do F6rum para Revisio do Projeto Politico-Pedag6gico da FDRP. Seri coordenado

pele presidente da CG e coordenador da CoC. EVENTOS REALIZADOS. P) 08 e 09/11/2021, Prato

Brasil: estruturas contratuais do setor agroalimentar, online, is 16h30. Docentes respons6veis:

Profs Drg Flavia Trentinie Profs Dra lara Pereira Ribeiro. Q) 08 a 12/11/2021, 111 Congresso de

Direito Internacional de Ribeir3o Preto, online, is 19h30. Esse ano com a temgtica central:

AGENDA 2030. Docente responsgvel: Prof. Dr. Umberto Celli Junior. R) lO/11/2021,
Sustentabilidade Emocional: Olhares e Cuidados coletivos, online, is 18h. A palestra visa cooperar

com o desenvolvimento da intelig6ncia emocional, notadamente em sua perspectiva interativa e

coletiva. Docente respons6vel: Prof. Dr. Marcia Henrique Pereira Ponzilacqua. S) 11/11/2021,
Langamento do livro "Di61ogos sabre Cr6dito e Endividamento", organizado pelo Programa de

Apoio ao Endividado da FDRP/USP, online, is 17h. Docentes responsiveis: Profs Drg lara Pereira
Ribeiro e Profs Dra Maria Paula Bertran. T) 11/11/2021, Reflex6es atuais sobre o Direito dos
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Seguros, online. is IOh20. Docente respons6vel: Profa. Dra. Andrea Zanetti. U) 16 a 19/11/2021,

lllSemin3rio de Pesquisa da FDRP/USP -- "Desenvolvimento no Estado Democr6tico de Direito", is
9h. Evento anual realizado pelo Programa de P6s-Graduag3o em Direito e Comiss3o de Pesquisa

da FDRP/USP. Docentes respons6veis: Profs Dre Flavia Trentini, Prof. Dr. Cain Gracco Pinheiro Dias

e Prof. Dr. Camilo Zufelato. V) 18 e 19/11/2021, Palestras "Onde est3o os s6bios? Dialogando

sobre f6 e ci6ncia", on]ine, is ]-9h. Com a participag3o do Prof. Dr. Marcia Henrique Pereira

Ponzilacqua. Organizagao: ABU Ribeirio Preto. W) 20/11/2021, 111 Encontro de Egressos da FDRP,

evento hibrido, is 14h. Mesas de conversas online e sarau presencial. Docente respons6vel: Prof.

Dr. Sergio Nojiri. Foi um evento muito interessante e gostaria de estimular os colegas a
participarem desses encontros com os egressos porque s5o muito interessantes. E uma

oportunidade para encontrarem ex-alunos e ex-alunas e saberem onde des estao, propiciar
encontro de gerag6es antigas de estudantes com novas. Houve sess6es online e sarau presencial.
O ano que vem ter5o outro e, nesse panto, destaca que este em discuss3o a criagao da Associagao

de Ex-Alunos da FDRP. E uma entidade que podera contribuir muito para muitos objetivos da
FDRP. lsso se concretizando, pessoalmente assumiu o compromisso de proper e apoiar. Esse
Colegiado decidir6 e, depois, o Conselho Universitario, a insergao de um representante de Ex-

Alunos na Congregagao da FDRP. Mas, ipso 6 coisa a discutir. X) 22/11/2021, Ciclo de formagao
NUEPEG: seguranga pOblica e sistema prisional, online, is 19h. Terceiro encontro do Ciclo de

formag3o NUEPEG sabre Direito e Relag6es Raciais. Docente respons6vel: Prof. Dr. Paulo Eduardo

Alves da Silva. Y) 23/11/2021, Reabriram a Faculdade para as notas musicais da USP Filarm6nica.

Ap6s um ano e sete memes sem atividades devido a pandemia do novo coronavfrus, o Audit6rio da
FDRP retomou, muito cautelosamente e bastantes restrig6es, sua programagao cultural. Dando

continuidade a parceria entre o Departamento de MOsica da FFCLRP e a FDRP, a Filarm6nica USP

apresentou concerto gratuito, is 20h. Z) 24 a 26/11/2021, 111 Congresso Internacional da Rede
lberoamericana de Pesquisa em Seguridade Social (RllSS): "0 desafio da inclus3o social -- um

resgate da Agenda 2030 da ONU", online, is 19h. Docente respons6vel: Prof. Dr. Jair Aparecido
Cardoso. AI) 25/11/2021, Co16quio Internacional sabre Promogao do Trabalho Decente e

Qualificagao Profissional no S6culo XXI, online, is 14h. Docente respons6vel: Profa. Dra. Maria
Hemilia Fonseca. BI) 29 e 30/11/2021, Webinirio Internacional: Alienag3o parental: uma forma

de vio16ncia contra as mulheres, online, is 18h. Docente respons6vel: Profa. Dra. Fabiana Cristina

Seven. Parabeniza todos pda programagao t3o extensa e com tanta qualidade. PROXIMOS

EVENTOS. CI) 06/12/2021, A Justiga Federal e a garantia de acesso a justiga no p6s-positivismo,

on[ine, is ].4h30. A au]a 6 o encerramento do Curse de L6gica e Epistemo]ogia Juridica. Docentes

responsiveis: Prof. Dr. Cezar Cardoso Neto e Prof. Dr. David Diniz Dantas. Sr Vice-Diretor, Prof.
Dr. Marcio Henrique Pereira Ponzilacqua. O Sr Vice-Diretor da as boas-vindas ao Prof. Alexandre

Naoki Nishioka e Profa. Fabiana Cristina Seven, que incrementar3o a Congregagao. Acha que o
Prof. Nishioka 6 a primeira vez que comp6e. A Profa. Fabiana ji colaborou bastante e vai
continuar colaborando. Torna publica a presenga da Profa. Aldaisa, homenageada de hoje, como

solicitou na Oltima Congregagao. Vai ler o texto, relativamente simples, a Mog3o de
Reconhecimento POblico e Gratid3o a Profa. Aldafsa: "A Faculdade de Direito de Ribeir3o Preto,
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atrav6s de seus Conselheiros que comp6e a Congregag3o da FDRP, externa MOGAO HONROSA DE

RECONHECIMENTO PlJBLICO E GRATIDAO a Profa. Dra. ALDAISA CASSANHO FOSTER, professora

Associada, rec6m - aposentada, da FMRP - USP. Justificativa: A indicag3o, de iniciativa do

professor Associado Marcia Henrique P. Ponzilacqua, professor Associado e Vice-Diretor desta

Unidade, 6 reconhecimento explicito is d6cadas de trabalho incans6vel e dedicagao impar da

professora no imbito da saOde preventiva, atengao primaria e saOde da famflia, exercido na
FMRP -- USP, nas unidades de saOde do municfpio e no Centro Unidade Escola da Rua Cuiabi,

associado a mesma Faculdade. Como m6dica sanitarista, formada em 1974, a Profa. Adaisa
colaborou com didatismo e sensibilidade com palestras e confer6ncias na nossa Unidade,
especialmente nas disciplinas de Laborat6rio da Unidade, no eixo de Direito Humanos e Political

Sociais, sob a coordenagao do docente requerente. Ao longo de sua trajet6ria acad6mica, se
notabilizou peta dedicag5o continua e silenciosa em proj dos direitos de saOde pOblica, com zell
pessoal e ateng3o individualizada, com assiduidade, discrigao e presenga atuante em diversos

bairros da periferia de Ribeirio Preto, SP. Tamb6m atuou coletivamente, em diversas instancias,

em favor do reconhecimento das politicas sociais relativas a atengao prim6ria e sa6de publica. A
mod6stia e simplicidade da Profa. Aldafsa, associadas a sua compet6ncia significativa nos imbitos

da pesquisa, doc6ncia e extens5o universitirias s3o raz6es bastantes para essa mogao de
reconhecimento pOblico e gratidao, vez que esteve sempre direcionada para o beneficio
comunit6rio e a expansao/interag3o da Universidade com o pOblico externo no imbito dos
direitos a saOde. Externamos, honrados e alegres, nossa homenagem coma forma de gratidao e

reconhecimento p6blico. Faculdade de Direito de Ribeir3o Preto, 05 de novembro de 2021.

Autora: Congregagio da Faculdade de Direito de Ribeirio Preto/USP.". A Profa. Dra. Aldaisa

Cassanho Foster diz que este grata, porque conheceu o Prof. Marcio e ter tide oportunidade dele

a convidar para conversar sobre o SUS -- Sistema lJnico de SaOde com os alunos dele de P6s-

Graduagao. Depois, os alunos a convidaram, principalmente os vinculados ao NAJURP, para falar

um pouch tamb6m de como a rede estava aberta e sends acessada no sentido da pandemia. Este

vendo a Profa. Silvana Mishima e gostaria de dizer que n3o 6 s6 a Medicina que trabalha essa

questao da saOde da familia e atengao primiria. Trabalhou com a Profa. Silvana Mishima desde o

comego desse trabalho no Centro de SaOde Escola e compartilharam a doc6ncia na area da Sa6de

Publica e na gest3o. Fica muito feliz de estar revendo a Profa. Silvana. Percebe que os estudantes

de Direito, como os outros de outras profiss6es tamb6m, sabem muito pouco sabre o SUS, e des

s3o multiplicadores, formadores de opiniao. Desde o ano passado, quando teve a oportunidade
de ser convidada peso Prof. Marcio, explica coma funciona o SUS, porque os alunos trabalham

tamb6m na comunidade, acessam o Sistema, para des saberem como as agnes do SUS foram
muito importantes em relagao a pandemia. Teve a oportunidade de conversar com os alunos,

porque des tinham muitas dOvidas, como todos t6m, a respeito da vacinag3o, transmiss3o da
doenga, riscos. Foi uma oportunidade em que aprendeu mats do que ensinou. Agradece a
oportunidade. Agradece, tamb6m, a oportunidade de rever a Profa. Silvana Mishima. Agradece

elsa oportunidade que o Prof. Marcia deu. Se aposentou no dia 27 de outubro, esb recebendo a

terceira homenagem, este muito feliz com ipso. Agradece muito pda oportunidade. O Sr Diretor
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agradece a Profa. Aldaisa, que seja sempre muito bem-vinda. A sua ligao, exemplo e trabalho
reconhecer3o sempre. O Prof. Dr. Ignacio Maria Poveda Velasco diz que, n3o 6 Palavra aos
Membros, mas s6 para avisar que precisari ficar entrando e saindo da reuniao, porque tem a

reuniio da CLR, mas, enfim, estar6 at6 o final. 3. Palavra aos Presidentes de Comiss6es.

Comissio de Graduag3o. O Prof. Dr. Gabriel Loretto Lochagin comunica: A) O primeiro avigo foi
destacado como item de pauta, deixari para falar posteriormente sabre a revis3o do PPP. B)
Todos os pedidos de validagao das atividades acad6micas complementares ji est3o liquidados

pda Comiss5o de Graduagao, fazendo a orientagao para todos os alunos e as alunas do 5e ano

que ainda precisam realizar o cadastro dos pedidos que o faga o maid brevemente possivel, mas 6
um residue de toda forma. Os pedidos de validagao j6 se encontram quase todos concluidos.

Conseguiram dar andamento a um grande volume de trabalho nesse sentido. C) As bolsas PEEG -

Programa de Estimulo ao Ensino de Graduagao, foram disponibilizadas o n6mero de IO(dez) para
a FDRP. Hi lO (dez) bolsas PEEG disponiveis para a FDRP para o primeiro semestre de 2022. Os

interessados v3o poder inscrever deus projetos no periodo de 02/12/2021, ontem, at6
14/01/2022. D) H6 um Programa interessante de Viagens Did6ticas, que a Comiss3o de Graduagao

pretende incentivar, compilando informag6es para divulgar aos docentes, o que deve ocorrer em

breve. Mas, de toda forma, a Pr6-Reitoria de Graduagao informa que o Programa de Viagens
Did6ticas vai ser retomado a partir do pr6ximo semestre e o periods para apresentagao de
projetos ou pedidos vai at6 11/02/2022. Tentar3o racionalizar e pedirao o apoio e a colaboragao
da Diretoria em torno da formulagao de propostas nesse sentido para conseguirem garantir uma

maneira maid igil e c61ere possivel a disponibilidade de verbas e de possibilidade de viagens

dentro desse Programa. V3o pensar em estrat6gia para garantir que esse recurso sega

efetivamente usado e esteja idisposig3o para os docentes interessados. E) Programa de
Transfer6ncia Externa foi quake concluido, as provas foram aplicas na modalidade remota. A CG

contou com o apoio da Segao de Inform6tica, que foimuito importante para aplicar essas provas.

Havia a previs5o de divulgagao de resultado preliminar no dia de hoje. Nos comunicados enviados

i Diretoria constava que constava que o resultado preliminar seria divulgado hoje. Precisaram

fazer uma r6pida suspensao dessa divulgag3o em razio de liminar judicial determinando a

inclus3o de um candidato que teve a matricula indeferida. Hi esse questionamento judicial da

matricula de um candidate. Est3o adotando as provid6ncias o mats rapidamente possivel para

normalizar esse processo. Devem encaminhar hoje ou segunda-feira as informag6es para
Diretoria a respeito da regra do edital impugnado no mandado de seguranga. Esperam, com isso,

normalizar esse processo de transfer6ncia externa. De qualquer maneira, este pr6ximo do
encerramento, esperam. Comiss3o de P6s-Graduagio. O Prof. Dr. Guilherme Adolfo dos Santos

Mendes comunica: A) Algumas informag6es ji foram divulgadas pelo Dlretor. Tiveram a ren6ncia

da coordenagao. Ainda n3o fizeram a eleig3o, porque em breve ter3o a eleigao para a pr6pria

Comiss3o. O coordenador ou coordenadora e vice n3o necessariamente integram a Comissao,

diferentemente dos presidentes, que t6m que ser eleitos dentro dos membros da Comiss3o.

Fargo assim que a Comiss3o for eleita, a previsao 6 margo, por elsa egr6gia Congregag3o. B) Cr6

que seja de domingo pablico, mas n3o custa reprisarem. O processo de avaliagao de toda P6s-
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Graduagao do Pars e, portanto, da FDRP tamb6m, estava suspensa por medida judicial. Essa

medida foi levantada essa semana. Est3o ansiosos para verem os desdobramentos.

Evidentemente, ansiosos para conseguirem uma pontuagao maid elevada e poderem trabalhar, se

tudo der certs, no projeto de Doutorado. Tiveram conversas essa semana, inclusive com o Sr
Diretor, sabre a possibilidade de ji comegarem esse trabalho previamente, independentemente
dessa avaliagao. Ainda est3o conversando, mas ji pode adiantar que 6 alba que ji este no
horizonte. N3o esb fora do horizonte, pelo ments a discuss3o. V3o aguardar, possivelmente, sair

elsa nota. Comissio de Pesquisa. A Profa. Dra. Flavia Trentini comunica: A) Tanto ela quanto o
Prof. Gabriel renunciaram dos cargos de Representantes de Professor Associado e Professor

Doutor, respectivamente, em raz3o das eleig6es para Presidentes da Comissio de Pesquisa e
Comiss3o de Graduagao. Tamb6m em virtude disco, teve que renunciar um pouch antes, o
mandato terminaria em margo, a Comiss3o de P6s-Graduagao. B) Participag5o da Comiss3o de

Pesquisa da FDRP nas Pesquisas na USP, Destaques Humanidades e Museum. A Comiss5o de

Pesquisa, dentre aquelas indicadas pelts professores, escolheu quatro pesquisas de tr6s

professoras, que teve o prazer de apresent6-las no Congresso que foiorganizado pda Pr6-Reitoria

de Pesquisa, sio das: Profa. Dra. lara Pereira Ribeiro, com duas pesquisas: "C16usulas Abusivas

nos Contratos de Plano de Sa6de: uma anilise jurisprudencial", com o orientando Lucas do Prado

Ang61ico, e "0 direito a educagao inclusiva e o acesso a educagao pOblica superior pdas pessoas

com defici6ncia: uma an61ise no campus USP de Ribeir3o Preto", com a orientanda Rebeca Costa

Fabricio; Profa. Dra. Fabiana Cristina Seven, "Vio16ncia dom6stica e familiar contra magistradas e

servidoras do sistema de Justiga", pesquisa em conjunto com a Profa. Dra. Luciana de Oliveira
Ramos - FGV-SP e a Profa. Dra. D6bora Diniz -- UnB, parte do guarda-chuva das pesquisas que a

Profa. Fabiana desenvolve no seu periods sabitico junto ao IEA; Profa. Dra. F16via Trentini, "A
implementagao da INDC e a sua ligag3o com a politica agricola", em conjunto com a Profa. Dra.
Ana Maria Nusdeo, pesquisa com fomento da FAPESP. S3o today pesquisas com fomento. Foram
as quatro pesquisas consideradas pda Comiss3o Interna come destaques e apresentadas no
Congresso organizado pda Pr6-Reitoria de Pesquisa. C) Esse 6 um ponto de organizagao interna,

como o Prof. Gabriel muito bem lembrou, a Comissio de Pesquisa tamb6m ja fez uma forga-
tarefa no sentido de validar as atividades complementares, mas ainda pede para que os
formandos deste ano, ainda com pedidos remanescentes, o fagam o mais brevemente possivel. D)

Esse 6 o primeiro ano com esse novo sistema, acha que o Prof. Gabriel, Profa. Eliana, que est3o
validando e dandy parecer, precisam ajudar o sistema a se tornar um pouco maid inteligente
diante do trabalho que d6 fazer todas as validag6es, certificado por certificado, parecer por
parecer, de um nOmero muito acima dos nOmeros exigidos peta Unidade para horas
complementares no Plano Pedag6gico. Deixa aquio ensejo para o pr6ximo ano de organizarem
melhor, a fim de que o trabalho dos Presidentes e dos funcionirlos tamb6m sejam um pouco mats

otimizado diante da dificuldade que se apresenta. D) A respeito do Semin6rio de Pesquisa, em

conjunto da Comiss3o de P6s-Graduag5o e Comiss3o de Pesquisa, tiveram v6rias palestras, mesas,

GTs, minicursos, oficinas de projetos, totalizando mais de mil visualizag6es e participag6es. Ontem

mesmo ji langaram os resumos que foram aprovados. Entrando na mesma discuss3o que o Prof.
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Nunn jiantecipou, eases trabalhos resultar3o em um livro. Espera que ji esteja nessa ordem de

incentivo is publicag6es. A partir do m6s de janeiro ji ter3o os artigos resultado dense lll
Semin6rio. Agradece ao Prof. Caio, Profa. lara, Prof. Paulo, Prof. Camilo e todos os alunos que

participaram da Comiss3o Cientifica. Agradece aos funcion6rios, em especial a Sra. Claudia, que

auxiliou muito para o sucesso desse events. E o evento maid importante da Comiss3o de P6s-
Graduagao e da Comiss3o de Pesquisa, que faz a uni3o de doin polos t3o importantes na Unidade.

Agradece todos e parabeniza os que participaram. Agradece ao Prof. Nunn pda participagao na

abertura, os palestrantes, professores de minicursos e todos os alunos que foram selecionados. O

Sr Diretor diz que foi um evento grandioso, que comegou com uma confer6ncia belfssima e,
depois, sess6es interessantissimas. Comissio de Cultura e Extensio Universitiria. A Profa. Dra.
Cintia Rosa Pereira de Lima comunica: A) A Pr6-Reitoria de Cultura e Extens3o Universitiria

comunicou a abertura do s6timo editalUSP/PUSP/Santander que fomenta as iniciativas de cultura

e extens3o. O perrodo de inscrigao dos projetos no sistema Apolo 6 do dia 03/01/2022 at6 o dia
17/02/2022. A integra do editalest6 disponivelna p6gina da PRCEU. O editalfoi publicado no dia

30/11/2021. B) A Pr6-Reitoria de Cultura e Extens3o Universitiria solicitou por meir do Oficio
41/2021 que os docentes da FDRP manifestem seu interesse no oferecimento de disciplinas
regulares e atividades complementares diditico-culturais visando atender os idosos no pr6ximo

ano letivo, em 2022. Esse 6 um projeto bem interessante que a Faculdade de Direito sempre
participa bastante. Pode ser qualquer tema relacionado a linha de pesquisa dos Professores, com

olhar mais voltado aos interesses e cuidados dos idosos. Foienviado um e mail aos docentes pda
CCEx com a identificagao desse projeto, que 6 USP 60+, no dia 02/12/2021. A inscrigao, com as

informag6es necess6rias, e participagao dos colegas nesse projeto 6 muito importante. O puzo
para se manifestar 6 at6 ].4/12/2021. Entao, s3o dais projetos em andamento, agora, na CCEx. C)

Reitera os parab6ns a Profa. Aldaisa. D) Deseja boas-vindas aos colegas que retornam a
Congregagao. Comiss3o de Relag6es Internacionais. O Prof. Dr. Alessandro Hirata comunica: A)

Para as vegas de intercimbio do semestre que vem h6 quatro alunos selecionados para a
Universidade de Salamanca, um para a Universidade Nova de Lisboa, dois para Universidade de

Bolonha e doin para Universidade de Passau, Alemanha. Perfazendo nove alunos com vagas de

intercimbio pda Faculdade com universidades conveniadas. Claro que, nos Oltimos semestres, a

Faculdade tem enviado alunos, mas sempre seguindo as possibilidades sanit6rias do memento. A

previsao 6 que eases alunos embarquem no primeiro semestre do ano que vem, mas depende,

obviamente, tanto da nossa condigao sanitiria coma dos parses que eventualmente venham a

receber os alunos da FDRP. Alguns deles receberam bolsas tamb6m, mas sempre sob a condig3o

de que das servo efetivadas eventualmente caso a viagem realmente ocorra. T6m casos, coma

um desses alunos de Passau, por exemplo, infelizmente 6 essa a situag3o, mas 6 a quarta

tentativa de ele it agora, porque ele ji foi selecionado h6 doin anos. No moments, at6 entao, n3o

conseguiu it, tamb6m por opgao do pr6prio aluno ou pdas condig6es nossas ou do pars que

recebe. T6m alunos no exterior no memento, sempre observando essay condig6es. Obviamente

que as condig6es de seguranga sanit6ria s3o as mais importantes nesse memento e nio a viagem
dos alunos. B) Tiveram dais conv6nios renovados dentro da CRlnt, mas dentro do trimite normal.
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Tem essas noticias, apesar da CRlnt, nesse periods, continuar com suas atividades sempre
pautadas em raz3o da condigao sanit6ria. 4. Palavra aos Senhores Membros. A Profa. Dra. lara

Pereira Ribeiro comunica que, tiveram a notrcia essa manha, 6 aldo ligado ao seu nome, mas acha

bastante importante, ter3o a presenga, terra-feira, do poeta Carlos Nejar, que 6 membro da
Academia Brasileira de Letras. Ele confirmou que estar6 presente na palestra do Grupo
Metamorfose, transmitido peso Youtube, na terra-feira, is 19h. O Sr Diretor diz a Profa. lara que

6 sensacional. A Profa. Dra. Fabiana Cristina Seven agradece a acolhida, novamente na
Congregagao, daquia pouco novamente na Unidade, termina o perfodo sab6tico no fim de
janeiro. Parabeniza o Prof. Pedro Dallari pda recente eleigao na Diregao, salvo engano, junto com

a Profa. Deisy Ventura, tamb6m uma grande interlocutora da Unidade. Alegria do processo todd

de eleig6es reitorais terminar, que acha que trouxe uma s6rie de aprendizados, independente do

resultado para a pr6pria trajet6ria de eleig6es dentro da USP, considerando o alto grau de
participagio da comunidade acad6mica tanto na consulta quanto depots na votag3o formal. O Sr

Diretor parabeniza o Prof. Pedro e diz que a sua presenga os honra muito, a Congregagao se
beneficia muitissimo da sua participagao. O Prof. Dr. Pedro Bohomoletz de Abreu Dallari
agradece muito, conforme a Profa. Fabiana falou, foi eleito Diretor do Instituto de Relag6es

Internacionais, para o pr6ximo quadri6nio, junto com a Profa. Deity Ventura, que atualmente 6
Professora Titular da Faculdade de SaOde POblica, mas que 6 origin6ria do IRI. Ela seri Vice-

Diretora. Diz aos colegas para acreditarem que foi por antiguidade e n3o por merecimento, ji foi

Vice-Diretor e Diretor e o IRI viveu uma situagao muito dificil nos 61timos ands por problema de

desarticulagao politica, e no fim era o Onico elegivel. Acabou sendo eleito porque n3o havia outro,
reconhece com muita tranquilidade isso. Coma o corpo docente 6 muito jovem, n3o h6 nenhum

Professor Associado 2, s5o s6 Associados 1. Agora, alguns foram promovidos a Professor

Associado 2. Na verdade, era o Onico Professor Titular que tinha condig6es de disputar eleig6es e

aceitou com muita satisf agro esse encargo. Com muita satisfagao, tamb6m, continuari

participando das reunites mensais da Congregagao da Faculdade de Direito de Ribeir3o Preto.
Assim coma ji tiveram o Prof. Umberto Cello, que foi membro da Congregag3o do IRI, preza muito

a relagao entre as duas Unidades. Quando foi Diretor do IRI, esteve com des na Citedra Jose
Bonif6cio o Catedritico Enrique Iglesias, Ex-Presidente do Bid. A convite do Prof. Umberto Celli, o

Catedritico Enrique Iglesias velo inaugurar a P6s-Graduagao, Mestrado, na Faculdade de Direito
de Ribeir3o Preto. Tem uma relag3o muito boa e v3o continuar promovendo. Pede desculpas pda

interrupgao, quis aproveitar o assunto por economia processual e agradecer. O Ac. Marco Borges

Papp diz que tem dais comunicados para passar. O primeiro 6 uma carta que alguns discentes do

Grupo PET-Direitos, NAJURP e NUEPEG solicitaram para ler na Congregagao. Sera sucinto, o mais

breve possivel. Adianta que nessa carta, se abst6m de opini6es, suspende seu juizo de valor. Esb
s6 repassando o que pediram para ler. Essa carta foi redigida pelo PET-Direitos, NAJURP, NUEPEG,

com apoio do Cursinho Popular da Faculdade e Coletivo Feminista. E o seguinte: "Carta em defesa

da Sala B-25. O retorno, ainda que parcial, is atividades presenciais da FDRP, que coincide com o

mandato da nova Diretoria, trouxe a noticia da reorganizagio do uso do espago fisico da Unidade,

o qual prev6 a concentrag3o dos espagos destinados a conviv6ncia estudantil no primeiro andar
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do Bloch B, destinando-se o segundo andar para as atividades da P6s-Graduagao. Assim, teriam

que ser deslocadas as salas onde hoje est3o instalados o Centro Acad6mico, At16tica e a bala B-25.

Elsa Sala B-25, tamb6m conhecida como "Salinha do PET" ou "Salinha do NAJURP" esb localizada
no segundo andar da Faculdade de Direito de Ribeir3o Preto, pr6xima a Biblioteca. Embora

constantemente deja relacionada com essen dais projetos institucionais, a B-25, na verdade,
resulta de um esforgo de docentes e discentes da FDRP para a garantia de um espago coletivo e

compartilhado para promover um Centro de Refer6ncia em Direitos Humanos e auxiliar a
integragao entre a Graduagao e a P6s-Graduagao da Faculdade de Direito, objetivos
materializados no Laborat6rio de Direltos Humanos - LabDH. Ou deja, o que normalmente

chamam de "Salinha do PET" ou "Salinha do NAIURP", na verdade, 6 a sala do Laborat6rio de

Direitos Humanos da Faculdade de Direito. O LabDH foi criado em 2012, com financiamento da

Pr6-Reitoria de Graduagao da USP, no imbito do Edital Inovalab 2011, para desenvolver

atividades de ensino e Graduagao em torno dos temas de Direitos Humanos, Educagao e

Cidadania. A contrapartida do investimento consistiu na destinag3o de um espago para o LabDH, a

Sala B-25. Em 2018 esse laborat6rio passou por uma reorganizagao com objetivo de garantir
apoio t6cnico aos projetos de pesquisa de P6s-Graduag5o. Dessa forma, o LabDH teve suas agnes

estendidas para que pudesse favorecer a sua integragao com a P6s-Graduagao em Direito da
Faculdade de Direito e suas instalag6es fisicas passaram a ser compartilhadas com mestrandos

envolvidos em projetos de pesquisa, ensino, extensao, organizados por docentes a des
vinculados. Nas avaliag6es peri6dicas do Programa de P6s-Graduagao s3o atividades realizadas no

laborat6rio que comp6em parte relevante de que a FDRP tem para relatar em termos de extens3o

e de insergao e articulagao com a sociedade. Atualmente o laborat6rio abriga dois projetos

voltados especialmente para o ensino de Graduag3o: PET-Direitos e o NAJURP. O PET possui 23

(vinte e tr6s) membros e o NAJURP, 29 (vinte e nove). O Grupo PET-Direitos existe desde 2013,

ap6s seu projeto de implantagao ter sido selecionado em edital no Mec, no imbito do Programa

de EducaQ5o Tutorial, mantendo o foco das atividades do Grupo em temas relacionados i
Educagao Juridica e a Educag3o em Direitos Humanos, assam como interag3o com alunos e

egressos do Programa de P6s-Graduagao que participam de algumas das atividades do Grupo.
Atualmente as atividades do Grupo se desdobram em tr6s eixos de atuagao: Educagao em Direitos
Humanos, Direito iEducag5o, Educagao Jurfdica e Metodologia do Ensino e Avaliag3o do PPP da

FDRP, que tamb6m prev6 a participagao de discentes na avaliagao peri6dica e na formag3o do

corpo discente para que possam participar de forma qualificada dos processos. J6 o NOcleo de
Assessoria - NAJURP iniciou suas atividades em agosto de 2011, contando com o apoio
institucional da Pr6-Reitoria de Cultura e Extensao, Programa Inovalab, edital que deu origem ao

LabDH como dito anteriormente, e do Programa de Fomento a Extens3o do Minist6rio da
Educag5o. Assam como o PET-Direitos, o NAJURP tamb6m atuou como uma ferramenta de diilogo

em Graduagao e P6s-Graduagao na medida em que era possivel que os estudantes de Mestrado

participassem na forma de estagiirios ou tendo auxiliar tanto nos estudos e pesquisas individuals

e coletivas relacionadas ao diagn6stico e ao monitoramento de political pOblicas, de decis6es

judiciais e de interveng6es sociais, tocantes is violag6es de direitos humanos no contexto
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macrorregional de Ribeirio Preto, tanto como na atuagao direto no Judici6rio. Esse breve

hist6rico mostra que a estrutura do LabDH tem fido fundamental para o estabelecimento e
consolidagao de iniciativas que ensejaram variadas formal de integragao entre discentes de

Doutoramento. Essa integragao resultou em produg6es acad6micas, atividades extensionistas
variadas e crescentes ao longs dos ands, muitas delas divulgadas nos relat6rios de Direitos

Humanos anuais publicados pele Laborat6rio. Suas contribuig6es tanto para Graduag3o como,

tamb6m, para o Programa de Mestrado s3o ineg6veis. Juntos, o PET e o NAJURP comp6em um
projeto de educag3o juridica que teve impacts n3o s6 na formagao de dezenas de discentes que

neles atuaram como tamb6m nas comunidades que assessoraram. Ent3o, por que raz3o se
pretende privar o Laborat6rio de Direitos Humanos de seu espana na Faculdade em 2021? Uma

raz3o ja aventada 6 a falta de uso do espago. Alega-se n3o ser possivel, diante da escassez de

espago na Faculdade, manter um espago subaproveitado. lsso n3o poderia estar mais distante da

verdade, a Sala B-25 tem sido historicamente um local de intense uso, onde discentes estudam,

pesquisam, planejam e muitas vezes realizam atividades ligadas aos objetivos do LabDH. Essay

atividades, 6 fato, poderiam ser realizas em outros espagos da FDRP, mas o fato de haver um
espago a das dedicado, no qualseja seguro para os alunos exercerem sua autonomia e ao mesmo

tempo sua responsabilidade 6 a raz3o central do sucesso que o LabDH teve at6 hoje. lsso se
manifesta de forma particular nas inscrig6es presas a Sala, que n3o poderiam ter side feitas em

salas de estudo da Biblioteca ou em bala de aula, sob pena de serem taxadas de vandalismo e que

registram as esperangas, frustrag6es e as alegrias no enfrentamento de realidades injustas,
visando sua transformagao, daquelas pessoas que por la passaram, muitas delas de fora da FDRP

A Sala B-25 tem uma mem6ria de projetos, discentes, docentes, membros de movimentos socials,

que precisam ser conservados e respeitados para a16m da manutengao dos grafites nas paredes

da bala. Essa mem6ria deve ser algo dinamico, vivo, que se constroem constantemente com novak

experi6ncias. 'Tombar" essas inscrig6es podem preserve-las, mas ao custo de tornando is

lembrangas, esvaziar seu potential emancipador. Servo observadas com curiosidade, por vezes

com espanto, mas n3o mats estar3o em relag3o dia16gica com a pritica que as produziu e que

delas se alimentam. Elam perderao sua forma transformadora se ao inv6s de integradas em um

espago de organlzag3o para luta por direitos, das forem um adorno de um espago de atividades
com as quais das n3o mais dialogam. A utilizag3o do espago nio foi importante pelo impacto

meramente acad6mico das produg3es nele feitas, mas tamb6m para inserg3o da Universidade na
comunidade e em seu di61ogo com ela. O contato e as relag6es desenvolvidas dentro da B-25

foram para muitos o primeiro contato que tiveram com a USP. Para muito estudantes, um lugar
que puderam aplicar e criticar os conhecimentos adquiridos em bala, contribuindo para sua
formagao. A pandemia, obviamente, impossibilitou que a Sala B-25 fosse ocupada
presencialmente desde margo de 2020, considerando as medidas de seguranga e distanciamento

social. As atividades do PET e NAJURP foram mantidas, com adaptag6es, mas isso n3o afasta a

importancia do espago compartilhado pda Graduagao e pda P6s-Graduag3o desde sua criag3o,

que rendeu tantos frutos e reconhecimento para FDRP. Apesar de ser um espago de
funcionamento do LabDH, a Sala B-25 nunca foi, at6 pda pr6pria concepgao de laborat6rio, de
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uso exclusive deste ou daquele projeto acad6mico. Como o LabDH faz parte de uma agenda de

lutas pelos direitos humanos e, fora e dentro do espago institucionalda FDRP, seu espago sempre

esteve disponivel para qualquer grupo cuja as atividades fossem articuladas com deus prop6sitos,

mesmo que fossem iniciativas apenas de discentes sem vinculagao com projeto coordenado por

docente da Casa. A16m disco, direcionar o uso da Sala B-25 ao Programa de P6s-Graduagao n3o
deve ser usado como empecilho para o funcionamento de atividades dos atuais projetos que
comp6em o LabDH e tamb6m por outros eventuais projetos que articulem Mestrado e
Graduag3o, tendo em vista que a bala ji faz parte do espago ocupado pda P6s e estrutura fisica

da FDRP. Esse espago que permite a articulagao do Mestrado e da Graduagao ja foi diversas vezes

considerado como uma estrat6gia de integrag3o de bastante sucesso nos relat6rios entre a Capes.

Por que, entao, retirar o espago de laborat6rio que trouxe tantas contribuig6es? O fortalecimento

das estruturas de laborat6rios e n6cleos de pesquisa da FDRP tamb6m trouxe ganhos

significativos na qualidade e visibilidade das pesquisas realizadas, de forma que o foci deveria ser

alocagao de recursos especificos para produgao de pesquisas dos projetos do Programa de

Mestrado e da Graduagao e para manutengao de estruturas de pesquisa, como o Laborat6rio de

Direitos Humanos, e n3o s6 remogao. Dentre os projetos de destaque desenvolvidos pele LabDH

s3o: 1) I Semana de Direitos Humanos Brasil-Co16mbia; 2) Curse de Direitos Humanos para
Secundaristas; 3) Atividades de extens3o em escolas pOblicas de Ribeir3o Preto - PET na Escola e
"Voc6 na Universidade"; 4) "Perdidos nunca mais"; 5) Manutengao de Direitos Humanos voltado

para graduandos, com anilise e estudo de casos e jurisprud6ncias nacionais e do sistema
interamericano de Direitos Humanos, em formats e-book, de acesso gratuito; 6) Direito Achado
na Comunidade, Projeto NAJURP, aprovado no Edital Aprender na Comunidade; 7) Atuagao pele

NAJURP no cano de reintegragao de posse nas comunidades de Nazar6 Paulista e Jo3o Pessoa e 8)

Acompanhamento dos casos de violagao de direitos sexuais e reprodutivos das mulheres no Brasil

ao aborto, parceria da Clfnica de Direitos Humanos e C/coney Foundat/on /or./ustice. Dessa forma,

o que n6s, enquanto Grupo PET, endossados pelo NAJURP, buscamos 6 a manutengao da B-25

coma forma de perman6ncia no espago de Laborat6rio de Direitos Humanos e da mem6ria, e n3o

temos nenhuma restrigao em compartilhar seu uso com as demais entidades interessadas,

mediante organizagao de hor6rios. O uso da B-25 nunca foi negado a outras entidades, pele
contr6rio, as solicitag6es de uso s3o sempre estimuladas e atendidas. H6 demandas das entidades

por um espago na FDRP que n3o seja a sala do Centro Acad6mico, e a B-25 sempre esteve a
disposigao para preencher a bala. Logo, outras entidades sairiam perdendo com a reestruturag3o

fisica dos espagos da FDRP proposto, ou melhor, imposto peta Diretoria, ji que n3o houve debate

ou consulta estudantil suficiente. Com o comego da retomada ao presencial e considerando o

cen6rio de violag6es dos direitos humanos na cidade de Ribeir3o Preto e no Pals, 6 primordialque

dentro de uma faculdade comprometida com o estado democritico de direito seja garantido o
espago para funcionamento das atividades do LabDH. Dessa forma, os argumentos levantados
sobre estarmos buscando exclusividade da bala n3o procedem. A Saba sempre se propos a ser um

espaQO ample, plural e compartilhado. Que a defesa de uma faculdade comprometida com a luta

pecos direitos humanos n3o fique em promessas vazias. Assinado: Discentes do PET Direitos,

Pfgina12 1 31

Av. Bandeirantes, 3900 Cd/2@f/f da USP
14040-906 Ribeirio Preto-SP

T I F 55 (16) 33154954
xmw.direitorp.usp.for



UNIVERSIDADEDESAOPAULO
FACULDADEDEDIREITO
DERIBEIRAOPRETO
.Ass£st2ncia qgcnica .Aced:micaRP

481

482

483

484
485

486
487

488

489

490

491
492

493

494

495
496
497

498

499
500

501

502

503

504
505

506

507

508

509

510

511

512

513

514

515

516
517

518

519

520

Agora, NOcleo de Assessoria Juridica Popular de Ribeir3o Preto - NAJURP, N6cleo de Estudos e

Pesquisas Juridico-Raciais Esperanga Garcia -- NUEPEG, Cursinho Popular da Faculdade de Direito
de Ribeir3o Preto e Coletivo Feminista". Terminou a carta, se coloca a disposigao, provavelmente

os discentes est5o assistindo. Mais uma vez informa que traz a informag3o dos discentes que
assinaram a carta e suspende seu juizo de valor sobre isso. O Sr Diretor diz que parece que o Ac.

Marco pede um desenvolvimento a respeito dessa questao. De sua parte, precisa fazer um
esclarecimento. Procurando agar com a major paci6ncia e consideragao pda manifestagao das

pessoas, deve dizer que fizeram v6rias reunites a respeito dense assunto. Houve uma audi6ncia

pOblica a respeito desse assunto, o Centro Acad6mico puxou e participou junto com o Prof.

Marcia. A questao tem sido debatida em v6rias instincias e seguiri sends debatido. N3o 6 ponte

de pauta agora. A posigao da Diretoria 6 de otimizagao dos espagos para atender todas as

entidades, fazendo um levantamento das necessidades, n3o s6 dos espagos fisicos, mas, tamb6m,

das necessidades financeiras e logisticas das entidades e grupos, sem deixar de reconhecer a

importancia das atividades ali desenvolvidas por esses grupos que sio respons6veis por tantos

projetos importantes que foram aqui elencados. Mas, o objetivo 6 prover condig6es para que
todos os grupos possam desenvolver atividades, tendo espago fisico, recursos logisticos, tendo

dinheiro para poderem ampliar, na medida das possibilidades, o seu poder de agro. N3o deixar3o

de assegurar condig6es tamb6m para esses grupos. Mas, elsa discuss3o continuari, ter3o

oportunidades de fazer. Tamb6m tem a ver com a reestruturag5o de espagos para atender as
necessidades de saOde mental e de bem-estar, sa6de de conviv6ncia e esb integrada a outras
quest6es que est3o em discussio cada vez que participam de discuss6es a respeito disso.
Agradece ao Ac. Marco por trazer essa questao, s3o argumentos importantes que servo levados

em consideragao, inclusive a questao da mem6ria e do reconhecimento do que se passou 16 e da
obra de arte que este na parede tamb6m. S3o quest6es para as quaid est3o sensiveis. Discutir3o

isso oportunamente aqui na Congregagao, mas hoje isso n3o 6 ponto de pauta. O Ac. Marco
Borges Papp diz que, se nenhum dos membros tiver mais comentirios sobre o caso, gostaria de

passar outro informe, agora de vids particular, sobre a questao de saOde mental. Gostaria de
comegar com uma mengao honrosa aos professores. Tem um pai, que 6 professor universitirio
tamb6m, d6 aula em outra universidade, e tem conversado com ele, 6 muito comum nesse
periods, inclusive passou por alba do tipo, da aula de Filosofia no Cursinho Popular da Faculdade

de Direito, 6 um periodo complicado porque perceberam que nessa quest3o da sa6de mental,
tem falado muito com os alunos, colegas e amigos, e des t6m reclamado bastante sabre as
dificuldades a partir do momento em que precisaram comegar a trabalhar em hor6rio de aula,
seja em estagios com experi6ncia juridica ou em trabalhos comuns do cotidiano, triviais, coma
colegas que comegaram a trabalhar em restaurantes, padarias, como forma de sustento etc. Se
tornou, agora, um periods muito complicado porque n3o est3o mais com o sentimento de que 6

um periodo extraordin6rio. Est3o com o sentiments de que todos se acostumaram jie nio tem
mats como teoricamente se desculpar pda ansiedade, falta de foci ou concentragio e cansago.

Tem notado seus colegas comentando muito sobre essa dificuldade agora, porque tudo foi
"normalizado" e se sentem muito mais ansiosos, cansados, e n5o tem mats a desculpa de nio
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saber lidar com elsa situagao. J6 estio no segundo ano de pandemia, teoricamente ji se
acostumaram e aprenderam a lidar com muita coisa. Mas, justamente por terem aprendido a

fazer tudo ipso, se tornou um perrodo muito penoso. Imagina, ent3o, que os professores, que

est3o h6 dois anos dando aulas remotamente, a maioria dos alunos n3o abrem as cameras,

tamb6m por uma questao de privacidade, entendem ji, inclusive 6 m6rito dos professores nunca
terem exigido tal coisa, mas, ainda sim, 6 uma questao complicada, parece que est5o dando aula

para um paredao de letras. Uma coisa que seu paicomentou, 6 uma opini3o dele como professor
universit6rio, nio babe se os professores compartilham, mas h6 tamb6m um sentiments de

enganagao, nio sabem se est3o dando aura de fato ou n3o. N3o sabem se os alunos estio

podendo ouvir, deja por problemas pessoais, t6cnicos ou falta de tempo por estarem fazendo
outras coisas, por exemplo, deja trabalhando ou qualquer outra coisa. Faz uma meng3o honrosa e

parabeniza os professores que est3o h6 dois ands fazendo ipso, os alunos t6m consci6ncia disco.

Sempre busca comentar isso, coma professor do Cursinho e filho de professor universit6rio que

passou pda mesma situag3o ou semelhante. Acha que agora 6 um memento de maier empatia
ainda e de maier clem6ncia, pois teoricamente ja se acostumaram com tudo, mas, na verdade,

agora, justamente por estarem acostumados, este mais penoso, mais cansativo e o fardo este

muito mats pesado. S6 que agora todos est3o acostumados ver o fardo nas costas de todo
mundi, entao, tendem a ser menos clementes. Ressalta isso, pols ressaltou tamb6m em reunites
com os discentes, colegas, deja em reunites pequenas, de grupos de estudo ou com o Centro

Acad6mico, de canter mais ample. Diz o mesmo, coma uma mengao honrosa, um agradecimento

dos alunos e seu, como pessoa e representante discente, aos professores, e, tamb6m, um pedido,

o mesmo que fez aos deus colegas, de empatia e clem6ncia nesse perfodo, que pode n3o parecer,
mas este muito maid diffcil tanto para o corpo discente como para o corps docente. A questao da

saOde mental tem que ser levada com muito afinco, com muita severidade, pols todos est3o

passando pda mesma coisa, independente das experi6ncias de vida e curriculo. Todos sofrem da
mesma forma. Mats uma vez agradece e parabeniza os professores pelts dais anos de afinco nas

aulas e espera que saibam que os alunos t6m consci6ncia, nog3o disso e s3o muito grates. O Sr

Diretor agradece ao Ac. Marco. O Prof. Dr. Alexandre Naoki Nishioka agradece a acolhida das
colegas e dos colegas da Congregagao. De fato, 6 a primeira vez que integra esse Colegiado e o faz

com muito prazer, com muito gosto. Se coloca a disposigao para o que for necess6rio. Queria dar
o depoimento, como o Prof. Nuno mencionou o Encontro de Egressos, participou junto com o

Prof. Nojiri, passaram uma tarde muito agrad6vel e confessa que ficou pessoalmente emocionado

de ver os alunos da I at6 VI Turmas, sem excegao, today essas Turmas representadas e ver como

des cresceram e alcangaram posig6es no mercado, seja no Poder POblico, deja no Poder Privado,

o que de fate o deixou realmente muito emocionado. Para prestar esse depoimento, como o Prof.

Nuno falou, para que incentivem esse tipo de coisa porque, da mesma forma que ficou
emocionado, tem certeza que o Centro Acad6mico e todos os alunos que estavam presentes no

audit6rio pessoalmente tamb6m se inspiraram muito na hist6ria dos colegas. Parabeniza o Prof.

Nuno pda manifestagao. O Sr Diretor agradece o Prof. Alexandre, foi muito bonito de ver a
amizade revelada que existe entre o Prof. Alexandre, Prof. Nojirie as estudantes e os estudantes
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da FDRP. Foram sess6es muito bonitas. O Prof. Marcio lembra, assim como a Profa. Flavia e Profa.

Fabiana fez, do lapso em inserir nas informag6es duas questaes importantes, pede licenga para

faze-1o: A) Realizagao da eleigao para Reitor e Vice-Reitor da Universidade de S3o Paulo para o
quadri6nio 2022-2026, a chapa "USP Viva", composta pele Prof. Dr. Carlos Gilberto CarlottiJunior
e Profa. Dra. Maria Arminda do Nascimento Arruda. O Prof. Carlotti6 Professor da Faculdade de

Medicina do Campus de Ribeir3o Preto, teve a chapa mais votada, com 1.156 (um mil, cento e

cinquenta e sets) votes. A chapa "Somos todos USP", composta pelo Prof. Dr. Antonio Carlos

Hernandes e Profa. Dra. Maria Aparecida de Andrade Moreira Machado, recebeu 795 (setecentos

e noventa e cinco) votes, compondo, nesse cano impar, a lista. B) Convite, que haver3o de ter

recebido, para a Cerim6nia de Posse Solene, que a Reitoria agendou para o dia 13/12/2021. Junto

com o Prof. Marcio tomar5o posse numa cerim6nia muito dimples da Congregagao, reunida no
Audit6rio as'14h30,'segunda-feira, dia 13/12/2021. Ter3o a participag3o presencial da
Congregagao. Foram convidados professores, funcionirios e representantes discentes dos 6rgaos

colegiados da Faculdade para comporem um conjunto de pessoas ali presentes. As demais

pessoas, infelizmente, n3o poder3o acolher today no ambiente presencialmente, acolher3o por

meir do Youtube. O Prof. Dr. Ignacio Maria Poveda Velasco comenta que toda posse de Diretor,

em qualquer unidade que for, 6 sempre uma sess5o solene da Congregag3o daquela unidade.
Nesse sentido, no dia 13/12/2021, is 14h30, jg este programado para it at6 Ribeir3o Preto junto

com o Reitor. Entao, terio uma sess3o solene da Congregagao, dai porque a convocag3o aos
membros da Congregagao, porque n3o 6 um simples convite, 6 uma reuni3o do Colegiado. Por ser

uma sess3o solene, 6 uma daquelas sess6es que regimentalmente est3o abertas a outras pessoas.

Como o Prof. Nuno acabou de dizer, por conta da pandemia, seri necessirio restringir essa

assist6ncia, mas enfim, estario participando desse momento de festa, importante, como foi o
momento da eleigao, justamente da causa a esta posse, como foi um memento importante na
hist6ria da Faculdade de Direito de Ribeir3o Preto. ll. ORDEM DO DIA. APROVAR. 1. Programa de

Bolsa de Pesquisa. 1.1. Processo 2021.1.322.89.2 - Faculdade de Direito de Ribeir5o Preto.

Minuta para instituigao de Programa de Bolsas de Pesquisa. Parecer do relator pda Congregag3o,

Prof. Dr. Cato Gracco Pinheiro Dias, opinando peta aprovagao da minuta, com sugest6es de

alteragao. Manifestag3o do Prof. Dr. Cain Gracco Pinheiro Dias, informando que as observag6es
est3o contempladas na nova redagao da minuta, em IL3/10/2021. A Congregagao deliberou a
retirada do item de pauta para oferecer o tempo necess6rio aos Profs. Drs. Guilherme Adolfo dos

Santos Mendes e Raul Miguel Freitas de Oliveira para anilise das quest6es tributirias. Parecer

conjunto do Prof. Dr. Raul Miguel Freitas de Oliveira e Prof. Dr. Guilherme Adolfo dos Santos
Mendes com as considerag6es julgadas cabiveis para a discuss3o da materia na Congregagao, em

28/10/2021. A Congregagao, em 05/11/2021, aprovou o parecer do Prof. Dr. Raul Miguel Freitas
de Oliveira e Prof. Dr. Guilherme Adolfo dos Santos Mendes, bem como encarregar a Diretoria de

fazer a minuta para discuss3o final na pr6xima reuni3o do Colegiado. Minuta final, encaminhada
pda Diretoria, em Of/12/2021. Parecer do Prof. Dr. Raul Miguel Freitas de Oliveira opinando peta

aprovagao, na Congregag3o, da nova minuta, bastante alinhada aquela do CENA (Resolugao

7789/2019) que a inspirou, com posterior subida is instincias superiores para os citados fins, em
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Of/12/2021. O Sr Diretor diz que, na verdade, 6 mais amplo do que Programa de Bolsas de
Pesquisa da Faculdade. A proposta foiapresentada pele Prof. Dr. Camino Zufelato. E uma proposta

importante e ji foi objeto de tr6s discuss6es na Congregag5o. Na Oltima reuni3o ficou incumbido
de fazer uma redagao a luz do parecer aprovado, apresentado peso Prof. Dr. Guilherme Adolfo dos
Santos Mendes e Prof. Dr. Raul Miguel Freitas de Oliveira. Fez a redagao e submeteram ao Prof.

Raul para nova apreciagao, para ver se estava conforme, e ele assam considerou. De modo que

tem nesse item a redagao para aprovagao. Gostaria de colocar em discussio a quest3o. O Ac.
Saulo Simon Borges pergunta ao Sr Diretor se a minuta de portaria que este junta seriaprovada

e encaminhada tamb6m, como se tivesse o aval da Congregag3o. Tem duas considerag6es a fazer.

No artigo 2g, 11, este escrito: "R$ 1.500,00 (mil e quinhentos reais) mensais para alunos de
mestrado, por at6 24 (dezoito)", s6 para deixar conforme, imagina que seja 24 (vinte e quatro)
mesmo e nio 18 (dezoito). O segundo ponte 6 sabre as regras, outra alteragao para fazer, no

artigo 2P, que seria o artigo 3e. Sua consideragao 6 no conte6do do par3grafo Onico, este escrito:

"A selegao dos bolsistas sera feita por m6rito acad6mico e anilise de curriculo." e lembra que
tinham feith uma discussio, tanto que foi incorporada na minuta da resolugao a questao do
socioecon6mico, tanto que ele entra como crit6rios. Entao, v6 at6 um pouch contradit6rio ou

pode ter algum conflito entre uma normativa com outra. Talvez, suprimir esse par6grafo Onico. A
Profa. Dra. lara Pereira Ribeiro diz que estava escutando o Ac. Saulo e foi olhar. Viu elsa minuta
ontem, no artigo le havia n6meros, era 1100 (cem) bolsas para alunos de Graduag3o, 50
jcinquenta) bolsas para alunos de P6s-Graduagao e 25 (vinte e cinco) bolsas para alunos de P6s-

Doutorado. O parecer do Prof. Raul foi em ama dessa portaria, agora foi modificada, parece que
tem que ter novo parecer. Se o parecer 6 feith em ama do que este colocado, uma nova

modificag3o merece novo parecer. Pergunta se 6 ipso que este acontecendo ou se esb enganada.
O Sr Diretor diz a Profa. lara que nao, s3o dual normas, a parte final do documento encontrari o

nOmero mdximo de bolsas. A Profa. Dra. lara Pereira Ribeiro diz que agora este vendo: 100 (cem)

bolsas para alunos de Graduag3o, 50 (cinquenta) estudantes de P6s-Graduagao e 25 (vinte e
cinco) para P6s-Doutorado. Dos 25 (vinte e cinco) para P6s-Doc, por R$ 3.000,00 (tr6s mil reais),

achou muito engragado porque o P6s-Doutorado vai receber mais que alguns professores da
faculdade e sem contrapartida nenhuma. De qualquer forma, como esb colocado: 100 (cem)

bolsas para alunos de Graduagao e 50(cinquenta) para o Mestrado. O Mestrado recebe 30(trinta)

alunos por ano e foram colocadas 50 (cinquenta) bolsas. Para Graduagao foram colocadas 100
jcem) bolsas, 6 1/5 da Graduagao da FDRP. Este impressionada com estes valores. A bolsa da USP

custa R$ 500,00 (quinhentos reais), a bolsa do PIBIC acha que custa R$ 600,00 (seiscentos reais) e

a Faculdade pagan R$ 700,00 (setecentos reals). E a favor das bolsas, mas n3o babe com quaid
crit6rios chegaram a essen valores. N3o babe com quads crit6rios chegaram a esses n6meros. Nio

sabe qual a viabilidade econ6mica de pagar um, dois, tr6s ou quanto tempo vai durar essa
normativa. N3o tem nenhum elemento, na verdade gostaria de um esclarecimento sobre essa
minuta que foi apresentada. O Sr Diretor pede permiss3o para um esclarecimento sabre o que
significam essen n6meros de bolsas, des s3o tetos. Pede para lembrar sabre a natureza dessa

resolugao. Essa 6 uma portaria que seri assinada pelo Rector para que a Faculdade possa no
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futuro, em querendo, oferecer bolsas dessas tr6s naturezas, nesses valores etc. N3o significa que

haven, n5o est3o criadas essas bolsas, s3o tetos, alargados para que se possa ter espago para

friar essas bolsas se recursos vierem. Essa portaria 6 necess6ria porque 6 preciso haver essa
autorizagao reitoral para que possum gastar dinheiro do Orgamento. Dinheiro que, se vierem a
obter recursos decorrentes de conv6nios com a FADEP, emendas parlamentares, recursos que

estio procurando efetivamente, possam trazer para a Faculdade para assegurar perman6ncia.
Esse 6 o objetivo. Est3o em busca desses recursos, s6 que se des vierem para o caixa da
Faculdade nio poder3o pagar se n3o tiverem essa questio liberada. Est5o apenas abrindo a

possibilidade para isso venha amanh3 a acontecer. O Prof. Dr. Raul Miguel Freitas de Oliveira diz

que a primeira observagao em ama do que a Profa. lara apontou, s3o doin atom normativos
diferentes. Um 6 o projeto de resolugao, que seri encaminhado para a Reitoria. Dentro do
encaminhamento da Reitoria ipso passa pda Procuradoria Geralda USP, que faz a anilise juridico-

formale vaidepois coma uma proposta a ser apresentada para o Presidente do Colegiado, que 6

o Rector. Ent3o, o Colegiado, Conselho Universitario, vai votar. Esse, pelo ments, foi um
paradigma, feith em ama, pele que se recorda, do CENA - Centro de Energia Nuclear na
Agricultura. Logo depois, tem um ato administrativo, tamb6m reitoral, que 6 o segundo ato
normative, cuja minuta ji tinha sido apresentada anteriormente e que foi reapresentada agora
com os apontamentos do Ac. Sauls quanto a portaria. A portaria vai definir e detalhar, assim
como um decreto detalha uma lei. S3o essas as normas, ambas s3o atos administrativos que est3o
definindo despesa pr6pria para a execug3o do Orgamento na Unidade. Se o Prof. Gabriel Lochagin

estiver presente, 6 a area dele, poder6 explicar melhor coma ipso ocorre no imbito interns da
Universidade. Mas, basicamente, como bem apontou o Prof. Nunn, sio atos administrativos em

que estao, no imbito da Congregag3o, apontando alguma medida, no cano ele pr6prio e o Prof.
Guilherme, no aspecto juridico tribut6rio, mas que a rigor seri objeto de an61ise por parte da
Procuradoria Gerd da USP, uma-vez que os doin atom administrativos s3o de compet6ncia,

apresentagao e assinatura pelo Reitor e deliberagao pelo Conselho Universitgrio, isso a resolug3o.

A portaria 6 reitoral especificamente, o ato 6 isolado do Rector. Entao, votam o m6rito acad6mico

e administrative no imbito da Unidade e ipso sobe para a Reitoria para todas essay anilises
complementares que seguirao. O Sr Diretor pede permissao para responder ao Ac. Saulo quanto a

questao dos crit6rios. No artigo 3Q, $ 1Q, diz que "Os crit6rios para a seleg3o e desempate dos
bolsistas atender5o a exig6ncias de promogao da igualdade s6cia-econ6mica, raciale de g6nero, e

incluirao, entre outros, crit6rios atinentes ao desempenho acad6mico do candidato.". A redagao

que vem da proposta de virias pessoas, desde o ano passado, procura colocar centralidade para

essa questao. O Prof. Dr. Pedro Bohomoletz de Abreu Dallari diz que n3o se manifestou nas
discuss6es anteriores em que esse tema veio porque 6 a favor, acha que 6 uma iniciativa
importante no contexts do que v6 como uma necessidade grande da USP, que 6 criar melhores
condig6es para a perman6ncia estudantil. Esse 6 o cen6rio mais amplo que se insere a proposta e

que 6 a favor. Acha que favorece a perman6ncia, combate a profissionalizag3o precoce, que 6 um

problema que tem com a vontade das alunas e dos alunos de procurarem estigio muito
precocemente. Esse 6 um problema que muitas unidades da USP t6m. Gostaria de fazer uma
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ponderaQao para a forma como isso deve ser encaminhado a Reitoria, at6 coma subsfdio para o
oficio que a Diretoria encaminharg. H3 um aspecto que pode ser objeto de critica nessa proposta

que 6 de certa maneira um estimulo a diferenciag3o entre as alunas e os alunos da Universidade

de S3o Paulo, ou seja, o que elsa proposta enseja 6 a ideia de que aquelas unidades da USP, pdas

suas peculiaridades tiverem condig6es de arrecadar recursos com atividades de extensao, estas
poderao pagar bolsas para as suas alunas e seus alunos. Aquelas unidades que n3o tiverem

condig6es de fazer ipso, pda natureza pr6pria do curio, que n3o viabiliza muitas vezes a iniciativa,

como os cursor de Filosofia, por exemplo, estas n3o poder3o contemplar as suas alunas e deus

alunos. Assim, a chance de uma proposta como esta seja rejeitada pele Conselho Universit6rio 6

completa. A Congregagao da Faculdade de Direito de Ribeir3o Preto tem que fazer uma proposta

para os alunos e as alunas da Faculdade de Direito de Ribeir3o Preto e por ipso este fazendo. Mas,

faria na exposig3o dos motives que vai acompanhando a consideragao que se trata de uma
proposta que foi feita sob a perspectiva do que 6 possivel e cabivel para a Faculdade de Direito de

Ribeir3o Preto, mas que se insere dentro de uma preocupagao que a Faculdade de Direito de

Ribeir3o Preto, atrav6s da sua Congregagao, entende que deja pertinente a todos os alunos e as

alunas da Universidade de S3o Paulo. Para que nio se cree relagao com a FDRP um sentimento
ruim de que estariam procurando, ja que a FDRP tem condig6es financeiras, melhorar a Casa e o

resto o rests que se dane. Sabe disso, porque existe muita critica em relag3o a Brandes unidades

da USP, como a Polit6cnica, Faculdade de Medicina e ESALQ que t6m essay condig6es de

arrecadagio e acabam gerando uma diferenciagao inclusive, is vezes, com complementag3o de

sa16rio de professores, como a FEA faz, por exemplo, e into 6 um problema s6rio que a
Universidade de S5o Paulo vai ter que enfrentar em algum momento. A sua preocupagao 6 mats

de forma do que de conteddo. Tem clareza de como 6 o Conselho Universitario, essa discuss3o vai

acabar surgindo 16. Mas, at6 para proteger a iniciativa da Faculdade de Direito de Ribeirio Preto,

que ela v6 embalada numa justificativa em que a Faculdade de Direito de Ribeir3o Preto expresse

a preocupagao com o conjunto da Universidade de S3o Paulo, com deus alunos, com a
perman6ncia e n3o apenas com a Unidade. lsso 6 um tema. O tema das fundag6es, os colegas e as

colegas sabem que 6 um tema controversy dentro da Universidade de S3o Paulo. Ent3o, precisam

criar umas vacinas, uns anteparos para evitar que a proposta fique exposta ao sereno de critical

muito r6pidas e contundentes que apenas a leve ao arquivamento. Porque 6 uma materia
po16mica e que da muito debate no Conselho Universit6rio toda vez que h6 politicas que de
alguma maneira contemple de uma forma diferenciada as unidades e into imp6e que tenham uma

reflex3o sabre esse ambiente em que estio trabalhando. E a favor da proposta e acha que se

pode ter uma ou outra davida, n3o tem problema, ipso seri objeto de aprimoramento depois no

processo. N5o est3o encerrando aqui. Acha que precisam ter ci6ncia dense contexts mais amplo

da USP. A Profa. Dra. Flavia Trentini pede um esclarecimento se no artigo 3g da minuta da
resolugao n3o deveria constar que para concorrer a bolsa a aus6ncia de vinculo trabalhista.
Pergunta ipso porque na P6s tem o PAE -- Programa de Aperfeigoamento de Ensino em que o
aluno recebe bolsa de R$ 600,00 (seiscentos reals) e ji tiveram inclusive denOncias, no passado,

de recebimentos de bolsas com vfnculo empregaticio. Visto que tem a possibilidade de alunos de
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Mestrado, no cano, um possivel Doutorado e de P6s-Doc, acha que elsa situagao ganha uma

amplitude. Pergunta se n3o deveriam inserir no artigo 3e. O Sr Diretor agradece a Profa. Flavia e

informa que depots sistematizar3o as propostas e esta entre das para deliberagao. E muito
importante tamb6m. O Prof. Dr. Marcio Henrique Pereira Ponzilacqua diz que, respondendo a
Profa. lara, essen valores s3o praticados pdas ag6ncias e ag6ncias de fomento. Em gerd s3o
valores de mercado e ipso pode ser alterado, como o Prof. Pedro falou. Com relagao ao que o

Prof. Pedro falou, gostou muito da necessidade de uma exposigao de motives, mas pensa que isso
deve vir tamb6m associado a outra proposta, mas em outro navel de discussao, que 6 o sistema de

solidariedade entre as unidades. Porque 6 inconcebivel unidades que tenha muito recursos e
unidades que sejam pobres, um sistema de solidariedade tamb6m na USP em raz3o das
arrecadag3es, dos modos coma as unidades se organizam e das possibilidades que das t6m. Acha

que, a16m disso, precisavam pensar num patamar mats elevado num sistema de solidariedade.

lsso 6 o que pensa, mas que n3o este agora em pauta ou em discuss3o. Mas, s6 porque a fda
trouxe essa necess6ria consideragao. O Prof. Dr. Raul Miguel Freitas de Oliveira diz que vai
abordar primeiro o questionamento, sugestao, da Profa. Flavia, acha que no artigo 5e. No artigo

5Q tem a impossibilidade de acumulag3o com outro beneficio etc., acha que ali ficaria clara o
vinculo empregaticio. Ou, tanto faz, no artigo 3Q tamb6m. Como falou na outra reuni5o, est3o
aqui deliberando o m6rito e na redag3o final, desde que n3o se distancie do que foi discutido,

este em ata, isso pode ser incluido. S6 pegando o gancho no que o Prof. Pedro Dallari colocou, 6
muito importante, concorda com ele. Acha que o encaminhamento e a construgao dense diilogo

no imbito da Reitoria, porque precisam lembrar que essa minuta vem de um caso ja ocorrido no
paradigma que 6 o Centro de Energia Nuclear na Agricultura. O Centro de Energia Nuclear na

Agricultura n5o 6 uma unidade em si, 6 um Centro Especializado. E um Centro que desenvolve
muito trabalho. Trabalhou durante quase 7 (sete) ands como advogado da antiga Consultoria

Juridica da USP, antes de ser Procuradoria, no Campus de Piracicaba e viveu muito na realidade

local e h6 muitos laborat6rios que fazem an61ises v6rias. Parece que li, efetivamente, des
utilizam essay bolsas com os alunos que atuam muito diretamente nos laborat6rios que produzem

uma receita, dentro da legislag3o financeira chamada de receita industrial, muito grande. E uma
receita pr6pria da Unidade muito grande. E uma peculiaridade daquela Unidade da USP. Nesse

sentido que o Prof. Pedro coloca, 6 extremamente interessante ji de se antecipar eventuais

criticas, que s5o unidades que fogem a regra. S3o poucas unidades que t6m receita industrial
como o CENA, a pr6pria ESALQ e o Campus de Pirassununga, que tamb6m atendia na parte
jurfdica, e produzia muito na parte industrial, e a FDRP, que tem um programa bem consistente
de curios e prestagao de servigos de consultoria especializada, tem gerado receitas para a
Unidade. Mas diz ao Sr Diretor que 6 importante, concorda plenamente com o Prof. Pedro de se
acautelar no encaminhamento, no di61ogo disco. A Profa. Dra. lara Pereira Ribeiro diz que a
Profa. Flavia fda no artigo 3e, s6 que ele consta como artigo 2e. O Prof. Raul fda em artigo 59,

mas esb na pagina 27(vinte e sete) e n3o achou. S6 colocando que estio analisando essa minuta

e o Prof. Pedro coloca muito bem em relagao ao que pode acontecer com elsa normativa. Sempre

defendeu dentro do seu Departamento, buscaram colocar bolsa. Ent3o, 6 sempre a favor dessa
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bolsa de perman6ncia para os alunos da Graduag3o e da P6s-Graduagao. Falaram ainda na

reuni3o passada, na ata aprovada hoje, sobre o Prof. Nuno esclarecer sobre a questao do auxilio

especialmente para aqueles alunos que estavam chegando. Nessa minuta nio consta esse auxilio,

nada do que trataram na reuni3o passada, ela, simplesmente, traz valores e nOmeros. E essen
valores e n6meros, que o Prof. Nuno diz que 6 o m6ximo, n3o precisam assumir, a parter do

momento que, de acordo com o Prof. Pedro, e acha que tem toda razao, se abrem para a USP e

diz que esse 6 o valor, tete, da FDRP, abrem para 100(cem) alunos da USP. Precisam pensar bem
que tamb6m v3o trabalhar ao curse de extens3o para abrir bolsa para toda USP. Nio que deja
contr6ria a bolsa a toda USP, mas entenderam o que estio fazendo. Porque aprovarem a minuta
na Congregagao e passarem para frente 6 entender today essas consequ6ncias que podem vir

dessa normativa. O Prof. Raul diz que vai passar por outras instincias da USP, Procuradoria,

adoraria receber, se tivesse em outra unidade, adoraria saber que a Faculdade de Direito de

Ribeir3o Preto esb distribuindo bolsas, nesses valores e nesses n6meros. Realmente, este

achando que este um pouco precipitada ou atrapalhada a discuss3o dessa minuta. O Sr Diretor
pede licenga para fazer uma questao de esclarecimento, porque precisam se ater ao que este

escrito no documento e manter o Colegiado informado e atento ao que realmente este sends
discutido. N3o existe nenhuma possibilidade na redagao desse documents, homo todos podem

perceber, de outorga de bolsas para alunos de outras unidades, este clarissimo no documento.
Lembrando que o documents 6 aquele que consta a parter da p6gina 24(vinte e quatro) do "pdf '

juntado aos documentos desta reuniio. A previsao alia apenas para os alunos de Graduag3o, P6s-
Graduagao Sfricto Sense e p6s-doutorandos regularmente vinculados aos curses da Faculdade de

Direito de Ribeir3o Preto. Diz a Profa. lara que esse esclarecimento sobre a questao do auxllio foi

colocado, fizeram uma reuniio com o prop6sito desse tema, com as duas assistentes sociais do

Campus para entenderem como 6 que se relacionam auxflios e bolsas, porque a politica de
perman6ncia exige que resolvam esse problema. Eventualmente, a depender da situagao do

aluno, 6 necessirio que ele possa acumular uma bolsa com um auxilio. As regras da USP impedem

a acumulagao de bolsas, inclusive de bolsas com sa16rios, como a Profa. Flavia disse, precisam

colocar isso na resolugao. Impede e precisam continuar impedindo. Mas n3o impedem, ao
contr6rio, 6 possivel, mas precisa estar expressamente prevista na natureza da coisa, cumular

bolsa com auxilio. Auxilio tem natureza alimentar e muitas vezes complementa a bolsa. O auxilio

serve para complementar a bolsa. A orientagao que receberam das assistentes sociais era
exatamente que fizessem uma c16usula excepcionando e diferenciando auxilio e bolsa, e dizendo

que des podem ser colocados conjuntamente. Colocaram, a palavra "auxilio" foi inserida
exatamente para essa finalidade. Por ipso, o $ 1g do artigo 5g: "Permite-se acOmulo da presente

bolsa com auxilios de car6ter assistencial oferecidos pda USP.". E $ 2Q: "Poder3o ser instituidos

auxilios de car6ter assistencial no imbito deste programa, hip6tese em que poderao ser
cumulados tanto com bolsas quanto por outros auxilios concedidos ao beneficiirio.". lsso atende

a uma recomendag3o expressa do Servigo Social da Universidade. A Profa. Dra. lara Pereira

Ribeiro agradece ao Sr Diretor pelts esclarecimentos. Gostaria de colocar apenas doin pontos.

Toda vez que falam aqua, falam de alunos, e perfeito. Mas, p6s-doc n5o 6 aluno e este tudo na
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mesma normativa. Realmente, coloca de novo a sua objegao sobre esse ponte. Alunos de
Graduag3o e de P6s-Graduagao, p6s-doc n3o 6 aluno. Por fim, tinham uma pr6tica nessa
Congregagao de apresentarem os valores da Faculdade, de coma se tratava o financeiro da

Faculdade. N3o tem mats elsa pr6tica e acha que faz falta, porque aprovam nOmeros, mas des

n3o s3o nOmeros, s3o valores, e essa liberdade econ6mica, financeira, nio conhecem. O Ac. Saulo

Simon Borges diz que, s6 para esclarecer, quando citou o artigo 2g que, na verdade, 6 o artigo 3e

da portaria, 6 justamente apontando que na resolugao hi previs3o de crit6rios socioecon6micos e
na portaria n3o h6 previsao de crit6rios socioecon6micos. Por ter essa diferenga e ji que este

prevista na resolug3o, para suprimir esse par6grafo anico, porque se nio dada uma aus6ncia na

norma. S6 para ficar mais harm6nico, jg que na resolugao este falando de crit6rios
socioecon6micos e m6rito acad6mico e na portaria este falando de m6rito acad6mico e currfculo,

s6 suprime da portaria e tem que se aplicar a resolugao. O Sr Diretor agradece ao Ac. Sauls, diz
que entendeu e esb clarissimo. Gostaria de fazer uma proposta de encaminhamento. T6m tr6s
sugest6es: IP) a Oltima colocada pelo Ac. Sauls, de suprimir aquele par6grafo Onico do artigo 2g

da portaria, 2e) a proposta da Profa. lara, de excluir a possibilidade de excluir bolsas de P6s-
Doutorado e 3e) a proposta da Profa. Flavia, de explicitar que 6 proibida a cumulag3o de bolsa
provendo salirios etc. Pede ajuda ao Prof. Raul, que 6 especialista em Direito Parlamentar, para

ajudi-lo a organizar elsa quest3o. Gostaria de destacar essas tr6s quest6es. Poderiam fazer a

aprovag3o de todd o conjunto, com exceg3o dessas tr6s quest6es e depois votariam cada uma
delay singularmente. Acha que, com isso, fazem mais justiga a possibilidade das propostas das

pessoas, especialmente da Profa. lara, que 6 uma proposta mais po16mica, de excluir o p6s-
doutorando do Programa. Pergunta ao Prof. Raul se podem votar assim. O Prof. Dr. Raul Miguel

Freitas de Oliveira diz ao Sr Diretor que 6 votagao em destaque. Destaca aquino que vai ser
votado. O que 6 unanime, ou seja, votar em sia resolugao, a proposta, e, ent3o, coloca em
votag3o as quest6es se vai incluir ou n3o os p6s-docs, se vai incluir os valores ou n5o vai, e na

redagao final, no encaminhamento, como bem apontado pelo Prof. Pedro Dallari, no oficio a
Reitoria o Prof. Nuno, enquanto Diretor, faz as devidas considerag6es. O Sr Diretor concorda com

o Prof. Raul. Na aprovagao gerd ji incluem a indicagao que o Prof. Pedro fez. O Prof. Dr. Raul
Miguel Freitas de Oliveira diz ao Sr Diretor que vai encaminhar por processo o oficio assinado
pelo Prof. Nuno, enquanto Diretor, uma exposigao de motivos. Nessa exposigao de motivos
conv6m, coma ressaltou o Prof. Pedro, vaifazer toda elsa cautela de criticas, de naturezas outras.

Obviamente, o Sr Diretor tamb6m conversari com a Reitoria. Lembrando que deixa claro no

parecer que levantaram a questao tribut6ria, mas n3o 6 compet6ncia da Unidade efetivamente. O

Sr Diretor diz que esse 6 um dado importante. O Prof. Dr. Raul Miguel Freitas de Oliveira diz que

ji deixa essa quest3o levantada porque cr6 que a pr6pria Procuradoria da USP vai sopesar os

riscos jurfdicos que a Universidade corre. Porque virou Resolugao Reitoral 6 Resolugao Reitoral,

em que pese ser direcionado ao Orgamento da Unidade, receitas pr6prias que ela produz etc. O Sr

Diretor diz que gostaria de fazer esse encaminhamento. Coloca em votag3o o texto, ressalvadas

as panes destacadas que haver3o de ser votadas logo a seguir. Pergunta se podem votar assim.

Solicita que votem no chat, a favor da redagao de maneira gerd, ressalvadas as panes

P6gina21 1 31
Av. Bandeirantes, 3900 Ca/2@/ff da USP
14040-906 Ribeirio Preto-SP

T I F 55 (16) 33154954
wvw.direitorp.usp.for



UNIVERSIDADEDESAOPAULO
FACULDADEDEDIREITO
DERIBEIRAOPRETO
.Assist2ncia qgcnica .Acad8mica

841

842

843

844

845

846

847

848

849

850

851

852

853

854

855

856

857

858

859

860

861

862

863

864

865

866

867

868

869

870

871

872

873

874

875

876

877

878

879

880

destacadas, ou contr6rios. lg) Colocada em votacao a redacao gerd, ressalvadas as panes

destacadas, 6 aprovada por maiorjg O:&yotos favor6veis e I vote contr6rio da Profa. Dra. lara

PerejrQBjbejro). O Sr Diretor pergunta se 6 preciso colocar em discuss3o a proposta do Ac. Saulo,

que 6 para harmonizar, retirando o par6grafo Onico do artigo 29 da portaria, de modo que fica
valendo a regra gerd que combina tanto a questao do curriculo quanto a questao da igualdade

Colocar3 em votagao a proposta do Ac. Saulo, de exclusio do par6grafo Onico do artigo 2P, que

compatibiliza melhor com a resolugao, deixando clara que o crit6rio combina igualdade, ou seja,
politicas de inclus3o socioecon6micas, de g6nero e raga, com o crit6rio acad6mico. Na portaria

parece que 6 s6 o acad6mico. Excluindo a portaria, fica valendo a resolugao, e os dais est3o
combinados. Pergunta se pode colocar em votagao e se todos est3o esclarecidos. V3o votar a

proposta do Ac. Saulo, que 6 de exclus3o do paragrafo 2e. O Prof. Dr. Raul Miguel Freitas de
Oliveira pergunta ao Sr Diretor se favor3vel 6 a favor da exclus3o e voto contr6rio para manter o

dispositivo. o Sr Diretor diz ao Prof. Raul que este correto. Ao contr6rio mant6m o dispositive. 2g)
Colocada em votac3o a proposta do Ac. Saulo Simon BorgQ$, de exclusio do par6grafo Onjco do

artigo 2g da portaria, 6 aprovada por maioria lt7 vototfavQ£6vQ!!Qjjb$!QDfggdQ Profa. Dra.

lara Pereira Ribeiro). O Sr Diretor diz que encaminhar6 a outra questao que tamb6m v6 coma

simples, que 6 o adendo entre as proibig6es de acumulagao de bolsa de aluno de Graduag3o e de
P6s-Graduag3o com bolsa ou sa16rio. A Profa. Dra. Flavia Trentini pede permiss3o ao Sr Diretor

para complementar com "ou remunerag6es de quaisquer naturezas", que 6 o estabelecido pda
normativa da USP. O Sr Diretor agradece a Profa. Flavia e pergunta se concorda que devem
manter para o p6s-doutorando as limitag6es que o p6s-doutorando tem. O p6s-doutorando pode

dar 8 horas/aura. Existe p6s-doutorando parcial. Ou seja, fazer elsa limitagao apenas para os

alunos de Graduagao e P6s-Graduagao. A Profa. Dra. Flavia Trentini diz ao Sr Diretor que n3o. A

tlnica que d6 essa possibilidade 6 a bolsa da FAPESP. A bolsa CAPES e CNPq, salvo engano, n3o
autorizam nenhum tipo de hor6rio. Teriam que discutir toda uma discuss3o peculiar de quantas

horan ele poderia fazer. A Onica que sabe, a maior das possibilidades 6 de 8 horns em outra
instituig3o, somente ensino. O Prof. Dr. Guilherme Adolfo dos Santos Mendes diz que possui

dOvida em relagao a amplitude do que se pretende incluir a toda e qualquer remunerag3o e o que

significaria isso. Por exemplo, uma pens3o alimenticia, se receber, tamb6m esb fora.
Eventualmente, um Bolsa Familia. Se seria toda, ou seja, aquela pessoa que n5o tem nenhum tipo

de recurse. Gostaria de compreender ipso. A Profa. Dra. Flavia Trentinidiz ao Prof. Guilherme que

o problema que tem no PAE 6 de alunos que trabalham em escrit6rio, mas n5o t6m vincula
trabalhista. Esse foio problema e as denOncias que receberam na trajet6ria, a "pejotizagio". Os

alunos entendiam que n3o ter um contrato de trabalho era a possibilidade de participar das
bolsas PAE. O Sr Diretor agradece a Profa. Flavia pelo esclarecimento. O Prof. Dr. Raul Miguel

Freitas de Oliveira diz que 6 outra atividade profissional. A Profa. Dra. Flavia Trentini concorda

com o Prof. Raul. O Prof. Dr. Guilherme Adolfo dos Santos Mendes pergunta se serra qualquer

remuneragao advinda de uma atividade profissional. A Profa. Dra. Flavia Trentini confirma ao

Prof. Guilherme, que 6 qualquer atividade profissional. O Prof. Dr. Marcio Henrique Pereira
Ponzilacqua diz que 6 importante esse adendo que o Prof. Guilherme sugeriu, pois "quaisquer
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atividades remunerativas" 6 complicado, porque pode ser entendida essay outras remunerag6es.

Acha importante no campo do p6s-doutorado, cano mantido, pois sera a pr6xima votag3o,
poderia ter uma flexibilizagao coma a da FAPESP, de 8 horas. Poderiam colocar um parigrafo

Onico, porque acha que ipso n3o compromete. O Sr Diretor pergunta se a Profa. Flavia este de

acordo. A Profa. Dra. Flavia Trentini afirma estar de acordo. O Ac. Sauls Simon Borges diz que
gostaria de sugerir aldo similar para os alunos de Mestrado tamb6m, pols se proibirem qualquer

contato com o meio profissional, quando o estudante sair, dificulta at6 entrar em um escrit6rio ou

alguma coisa assim, is vezes ele faz uma agro ou outra bem esparsa. Talvez, se limitarem alguma

coisa nesse sentido, tamb6m seria interessante para os alunos de Mestrado. A Profa. Dra. Flavia

Trentinidiz ao Ac. Saulo que o problema 6 o controle disso. Tiveram v6rias denOncias. Quando se

tem um contrato com uma universidade, tem uma forma de controle. Agnes desse tipo s3o muito

dificeis, e conviveram por muitos anon com denancias, dos pr6prios alunos, da bolsa PAE. O Ac.
Saulo Simon Borges diz a Profa. Flavia que o que preocupa 6 votarem para facilitar uma
investigagao, mas em prejufzo daqueles estudantes que possam fazer pele menos album vinculo

profissional. Uma vez acompanhou, o aluno faz uma imers3o completa, justamente pdas
limitag6es que essas bolsas oferecem, e quando ele se forma, consegue o titulo, ele n3o tem

qualquer vinculo profissional. Entao, is vezes, para facilitam a investigagao, em prejuizo dos
estudantes. A Profa. Dra. Flavia Trentini diz ao Ac. Sauls que 6 precise pensar no fim do P6s-Doc,

que pode ser estendido para os alunos de Mestrado, a participagao deles coma docentes. Acha

que sim, h6 possibilidade de docente. Salvo engano, a bolsa de Mestrado e Doutorado tamb6m

autoriza, tem um nOmero menor de horas, mas autoriza. Mas, acha importante focar em quaid o

fim. Autorizar o aluno de Mestrado ou de P6s-Doc a aula, parece o fim naturalque vaifazer parte

da capacitagao dele. Outras atividades, acha bem mais dificil. A Profa. Dra. Cintia Rosa Pereira de

Lima complementa a fda da Profa. Flavia, compartilhando a sua experi6ncia como bolsista Capes,

n3o cumulava, n5o advogava, mas consegue se dedicar a publicagao e a pesquisa. lsso favoreceu,

e n3o prejudicou, ao ingresso na Universidade de S5o Paulo como docente, antes, mesmo na

UNESP, foiaprovada no concurso, as publicag6es, as pesquisas, esses requisites que s3o avaliados

no memorial para ingresso. Tamb6m em faculdades particulares, prestou o concurso na FMU,
levavam isso em consideragao. Acha que isso n3o atrapalha desde que imagine que essas bolsas

sio dedicadas a auxiliar essas pessoas que querem se dedicar cokm exclusividade a carreira

acad6mica. O Prof. Dr. Raul Miguel Freitas de Oliveira diz que gostaria de chamar a reflex3o que

existem bolsas que exigem exclusividade e bolsas que n3o exigem. Acha que elsa 6 a questao

quer este sendo colocada aqui. A bolsa em si6 uma 6 uma atividade de fomento estatal, para uma

finalidade julgada importante para o Estado, no caso para a Universidade. Acha que 6 essa a
discuss3o que devem fazer, se v3o criar um modelo de bolsa como as ag6ncias de fomento, com
exig6ncia de exclusividade, ou n3o se ela n3o exigir6 exclusividade. Ent3o, dentro da n3o exig6ncia

de exclusividade, qual a amplitude dessa n3o exig6ncia de exclusividade. Como colocado peso
Prof. Marcio, Vice-Diretor, no sentido de que a pr6pria FAPESP tem uma determinada amplitude,

com certa flexibilidade. O Prof. Dr. Pedro Bohomoletz de Abreu Dallari diz que 6 a favor que se
impeQa a cumulatividade, pois o sentido da bolsa ia perman6ncia estudantil. A FAPESP pode
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fazer isso porque pode ter outro typo de fundamento e a cumulatividade com outras atividades
n3o seria um problema. N3o se trata, portanto, de ter uma forma certa ou uma forma errada. O

importante 6 estarem vinculados a fundamentagao. Este entendendo que elsa proposta pode
enfrentar muita resist6ncia, mas ela se fortalece a medida que seja vinculada a fundamentagao da

perman6ncia estudantil. E faz maid sentido que n3o haja cumulatividade com outras atividades
profissionais. Portanto, seria mais taxativo nesse sentido. Elsa 6 a sua observagao. O Sr Diretor
pergunta se pode colocar em votag3o a redagao que sugeriu, que atende a questao da Prof.
flavia, e, se for o caso, faz outro encaminhamento com outra sugestao que o Ac. paulo queira

proper, referente a aluno de Graduagao e P6s-Graduagao, como disse. Acha que as duas coisas
s3o um pouco diferentes. Gostaria de colocar em votag3o essa redagao, que colocou no chat is

16h, para tentar expressar a sugestao da Profa. Flavia: "Veda-se a acumulagao de bolsas deste

programa com a percepgao de remuneragao oriunda de atividade professional, ressalvada a
atividade docente em at6 8 horas-aula semanais". Pergunta se pode colocar em votagao. 3g)

Colocada em votac3o a oroposta da Profa. Dra. Flavia Trentini, com a sugest3o de texts belo Sr

Diretor: "Veda-se a acumulac3o de bolsas deste prograHgJQm a percepc3o de remunerac3o

oriunda de atividade professional, ressalvada a atividade dogqrllgfm at6 8 horan-aula semanais"
6 aorovada Dor maioria f16 votos favoriveis. 2 votos contr6rios da Profa. Dra. Maria Paula Costa

Bertran e Ac:paulo Simon Borges e I abstenc3o do Ac. Marco Borges Papa). O Ac. Saulo Simon

Borges diz que gostaria de justificar seu veto desfavor6vel. N3o sabe se conseguiria formular uma
proposta, mas, por exemplo, no casa dos alunos de Mestrado, nem conseguem acessar a

doc6ncia, porque n3o possuem titulagao. Se chega para se inscrever em alguma doc6ncia, 6 s6
bacharel e n3o consegue. Fica com meds desse afastamento. A Profa. Dra. Flavia Trentini diz que

em muitas universidades privadas s6 tem alunos com especializagao ou bachar6is. E um nOmero
muito pequeno de mestres e doutores. Talvez esteja pensando em universidades pOblicas, mas

t6m as universidades privadas. O Ac. Saulo Simon Borges diz que outra argumentag3o tamb6m 6

a quest5o do deslocamento. Teriam que se deslocar entre as faculdades. S6 para justificar seu

voto. Gostaria muito de formular, porque acha que a perman6ncia, dedicag3o exclusiva, serra
muito importante. Mas v6, talvez, uma contradig3o. Um mil e quinhentos reais para se dedicar

exclusivamente. n3o consegue acessar facilmente outros programas, tem que ter produtividade,

isso gera custo, e o acesso ao financiamento dentro da pr6pria Faculdade n3o 6 tio samples. Por
esse motivo votou desfavor6vel. Gostaria muito de encontrar uma solugao. S6 para ser coerente

com sua argumentagao, justificando seu voto. O Sr Diretor diz que a Oltima quest3o 6 o destaque
feito peta Profa. lara. A questao 6 se devem excluir a possibilidade de bolsa de p6s-doutoramento

nesse programa. Essa 6 a proposta da Profa. lara. Sustenta a posigao contr6ria, defendendo que

tenham a possibilidade de tamb6m preverem isso. Pergunta se pode colocar em discuss3o. A
Profa. Dra. lara Pereira Ribeiro ressalta que p6s-doc n3o 6 perman6ncia. O Sr Diretor diz que 6

verdade, p6s-doc tem outro objetivo, para que possam pagar bolsas de p6s-doc para as diferentes

finalidades que o pos-doc pode ter dentro da Universidade. O Prof. Dr. Sergio de Albuquerque
diz que a questao 6 que p6s-doc n3o 6 formagao. Concorda com a Profa. lara nesse ponte. A

questao do p6s-doc 6 uma busca volunt6ria, tanto que dentro dos programas de p6s-doc da Pr6-
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Reitoria de Pesquisa o interessado pode ser ji bolsista de uma instituig3o de fomento a pesquisa

homo tamb6m ele poder ser um p6s-doc volunt6rio. Concorda com a Profa. lara nesse ponte, s6

para levantar o arguments. O Prof. Dr. Umberto CelliJunior diz, complementando todos, fazendo

coro com o que disse o Prof. Sergio, est3o falando de uma portaria, de uma resolugao, cujo
objetivo 6 a questao da perman6ncia. Est5o misturando as coisas. Colocando a questao do p6s-
doc, est3o fazendo uma coisa muito abrangente. Estariam, talvez, desviando do objetivo principal

que serra a questao da perman6ncia. Por isso acha que a Profa. lara tem raz3o no que diz. Como

mencionou bem o Prof. Pedro, isso ji poder6 enfrentar dificuldades de aprovagao na Reitoria. Se

ativerem a questao da perman6ncia, a chance dessa proposta ser aprovada serra maior. Essa 6

sua opiniao, gostaria de ponderar. O Sr Diretor diz que acredita que seja importante prever as

bolsas de p6s-doutoramento porque precisam abrir as possibilidades para que possam contar

com pessoas para contribuirem nos diferentes projetos, aumentando a capacidade de agro,
permitindo, portanto, que captem recursos para incrementar as equipes dos diferentes projetos.

A Profa. Dra. Flavia Trentini diz que tamb6m concorda com a Profa. lara, Prof. Sergio e Prof.
Umberto, ja tinha se manifestado anteriormente. Acha que s3o duas coisas distintas. Acha
prudente, sendo agora da Comissio de Pesquisa e anteriormente da Comiss3o de P6s-Graduagao,

talvez tivessem que fazer um servigo inverso, melhorar a normativa, porque de todos, com
exclus3o de poucas pessoas que tiveram publicagao com alunos de p6s-doc, poucos tiveram

qualquer tipo de resultado. Acha que primeiro precisavam revisar essa normativa, colocar
obrigag6es de entrega de produtos e depois pensarem em alguma possibilidade de bolsa, uma vez

que estes crit6rios estejam bem definidos. Comegou a fazer essa pesquisa e o que resulta, e acha
um tanto perigoso, pouquissimos professores t6m projetos em ag6ncia de fomento. lsso 6 um
fato. T6m tr6s ou quatro projetos de todos os professores. N3o conta para a Capes, ou seja, o
aluno pode at6 participar, mas ments que o aluno PAE, e na Graduag3o, ou seja, tem meds dos
possiveis uses desse p6s-doc, tends em vista que o fim principal, fazendo uso das palavras do
Prof. Sergio, 6 aderir a um grande projeto que tenha essa ressalva, que tenha produgao. At6 o

momento, com a normativa atual, n3o 6 possivel vislumbrar esse tipo de colaborag3o aqui na
Unidade. Ent3o, retiraria, esse 6 a sua posig3o, para repensarem as obrigag6es do p6s-doc, em

que situagao ele entraria. Concorda com o Prof. Pedro e Profa. lara que n3o 6 perman6ncia, ou
deja, este fora do escopo dessa normativa. Jg tinha se posicionado, s6 quis recolocar a partir de

uma an61ise do que t6m dos p6s-doc, s3o doze ou treze p6s-docs, com pouca publicag3o. O Sr
Diretor acha que t6m argumentos muitissimo bem colocados. Pergunta se podem passar para a

votagao para resolverem essa questao. Pede para prestarem atengao no encaminhamento, quem
vita a favor, votar6 a favor da proposta da Profa. lara, ou seja, vai votar peta exclus3o. 4g)
Colocada em votac3o a DroDosta da Profa. Dra. lara Pereira Ribeiro. pda exclus5o da i)ossibilidade

de bolsas de D6s-doutoramento no Droarama. 6 aDrovada oor maioria (ll votos favor6veis. 7

votes contr6rios do Prof. Dr. Nunn Manuel Morgadinho dos Santos Coelho.P[Qf:Dr:Alg$$gDdrg
Hirata. Profa. Dra. Cintia Rosa Pereira de Lima, Profa. Dra. Cristina Godot Bernardo de Oliveira,

Prof. Dr. Gabriel Loretto Lochagin, Profa. Dra. Maria Paula Costa Bertran QAf:Marco Borges Pain.

e I abstencio do Prof. Dr. Marcia HeDrjqyQ Be!.elr&Bgnzjlawqtlgl. O Sr Diretor diz que este
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excluido, entao, tudo aquilo que diz respeito ao p6s-doutoramento no 6mbito desse programa.
O Prof. Dr. Pedro Bohomoletz de Abreu Dallaridiz, s6 para declaragao de voto, acha que h6 um
sentimento gerd que n3o 6 contr6rio a que se possa ter um programa de bolsas para o p6s-

doutoramento. Entendem a importancia. Apenas entende que a maioria julgou maid adequado
que n3o se colocasse isso nesta proposta de resolug3o especifica por conta da fundamentag3o.

Mas, n3o v6 nenhum problema e acha que a maioria n3o se posiciona contrariamente a ideia de

que se continue a discutir alguma politica ou programa para o estfmulo ao p6s-doutoramento,

que 6 uma coisa boa para a Unidade. Apenas quer fazer essa ponderagao, para que n3o parega

que est3o sepultando uma discuss3o que 6 importante, apenas n3o caberia, segundo a maioria,

nesta resolug3o. A Profs. Dra. Fabiana Cristina Seven diz que o Prof. Dallari falou o que ida dizer

tamb6m. No moments ficou pensando que as raz6es colocadas, da retirada neste momento dessa

normativa, mas, depois, em outro documento terem um programa pr6prio, pareceu o argumento

mais razo3vel. Como tem um n6mero significativo de votag6es contr6rias a exclus3o, tamb6m,

eventualmente nesse memento ou em outro, as raz6es de se manter nesse. Ficou pesando em

qual o argumento maid forte para fundamentar elsa escolha. N3o precisam colocar agora, mas

acha importante um programa de p6s-doc. Acha que podem voltar a essa discuss3o. Mas,
entendeu que estar dentro dessa normativa, n3o leu tamb6m toda ela, este chegando na

Congregag3o agora, mas pareceu que como ela n3o 6 de natureza de perman6ncia, talvez, de
fato, pelos argumentos trazidos, deveria estar em outro lugar. O Prof. Dr. Marcio Pereira
Ponzilacqua diz que foi contemplado pdas falas do Prof. Pedro e da Profa. Fabiana. N3o votou.

Acabou n3o conseguindo votar, porque estava em dOvida at6 o final. la se abster. E favor6vel ao
programa de p6s-doutorado, mas nas condig6es que a Profa. Flavia apresentou, que chaka uma

exig6ncia de uma contrapartida, porque inclusive foi assim que supervisionou, em seu cano que

supervisiona. A sugestao que ida dar 6 que, talvez, a alteragao do texto nio evidenciasse somente

as bolsas de perman6ncia, mas as bolsas em gerd. Mas, isso ji foi. Talvez, em outra ocasi3o

posam focar no p6s-doutorado e situag6es conexas. O Sr Diretor diz que tem est3o encaminhados

assam, tem um texto aprovado. Em um memento oportuno, em outra solicitag3o para a Reitoria,

para o Conselho Universit6rio, para a previs5o de que possam vir a pagar bolsas de p6s-
doutorado. Encerrado esse assunto, agradece a ateng3o e os v6rios pareceres, discussio de
altissima qualidade e uma excelente conclus3o. 2. Normal para Revalidagao de Diploma
Estrangeiro. 2.1 Processo 2021.1.433.89.9 -- Faculdade de Direito de Ribeirio Preto. Deliberag3o

Conjunta da Comiss5o de Graduagao da Faculdade de Direito e da Comiss3o de Graduafao da
faculdade de Direito de Ribeir5o Preto sabre Revalidagao de Diploma Estrangeiro. Aprovagao da

Comiss3o de Graduag3o, com base no parecer da Profa. Dra. Cintia Rosa Pereira de Lima, em
24/11/2021. Parecer do relator pda Congregag3o, Prof. Dr. Alessandro Hirata, favorivel a

aprovagao da Deliberagao Conjunta CG-FD e CG-FDRP, junto ao processo 2021.1.433.89.9, que
disp6e sabre procedimentos adicionais especificos do curso de Direito para a revalidagao de

diplomas de Graduagao expedidos por estabelecimentos estrangeiros de ensino superior, em
02/12/2021. O Prof. Dr. Gabriel Loretta Lochagin diz que esse item trata de uma Deliberagao
Conjunta entre a FDRP e a FD para aprovar novas regras e parametros de revalidag3o de titulos
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obtidos no exterior. N3o 6 uma discuss3o nova exatamente, ela j6 se iniciou h6 bastante tempo

com as conversas entre ambas as Faculdades. Se consolida nessa nova proposta que amadurece

bastante o tema. Ela evolui em alguns itens bastante controversos nas normativas anteriores, que

eram, sobretudo, sobre os crit6rios de aplicaQao de provas na revalidagao dos diplomas e o
trimite interns em cada uma dessas Instituig6es. Na FDRP e, sobretudo, na FD, pda sua
multiplicidade de departamentos, acabava onerando excessivamente os processes que

aleatoriamente eram distribuidos para aquela Instituigao e n3o para a FDRP. H6 um avango em

relagao a essa proposta 6 uma vers3o mats madura de diversos pontos mais contravertidos. J6

tem a informagao de que ela foi aprovada ontem na Congregagao da FD, pda gestao da Profa.
Maria Paula Dallari Bucci, que se empenhou pda elaborag3o dessa proposta. E agora ela este

sendo submetida a Congregagao da FDRP para analisar esses pontos. Louvas os esforgos das
gest6es anteriores da Comiss3o de Graduag3o para que se pudesse chegar a esse ponto. Se

houver alguma questao mais objetiva para esclarecimento, fica a disposig3o. As 16h22, o Sr

Diretor pede licenga para se ausentar da reuni3o por motivo familiar, conforme avisou ao Prof.
Marcia, que vai seguir presidindo. Podendo retornar a reuni5o, retornari. O Prof. Dr. Marcio
Henrique Pereira Ponzilacqua agradece o Prof. Nunn. Diz que, antes de dar sequ6ncia, tinha se

inscrito porque tem uma d6vida com relagao ao documento. Como disse o Prof. Gabriel. Ja
tinham entabulado as conversag6es com a Faculdade de Direito. O Prof. Nunn anteriormente

tinha feith como Presidente da Comiss3o de Graduag5o uma normativa comum. Sua dOvida 6 que

n3o viu no texts nenhuma mengao a uma eventual comiss3o supradepartamental, porque a

Comiss5o de Graduag5o chegou, na Optima gestao, que foio que alcangaram de interpretagao um

pouco mais livre. Coma os processos estavam se acumulando, constituiram uma comiss3o
supradepartamental, que n3o necessariamente estava ligada. No atual documento fda que se
houver membros dos Departamentos na Comiss3o de Graduag3o, esses membros vio participar
do processo avaliativo. N5o havendo esses membros v3o ser designados, solicitadas as
participag3es e pareceres dos membros dos respectivos Departamentos. Entende que isso causa

certs embarago, porque a Comiss3o de Graduag3o 6 a comiss5o que maid tem pareceres por
parte dos membros, que mais tem exig6ncias de trabalhos. Entao, mais esse acamulo, esse foci

na Comiss3o de Graduagao pode causar uma sobrecarga de trabalhos. Entao, se houvesse essa

alus3o a uma eventual comiss3o supradepartamental que fosse constituida pda Comiss3o de

Graduag3o, mas n3o necessariamente constituida pelos membros da Comiss3o de Graduag3o, de
pessoas que tivessem perfcia, acha que ajudaria um pouco, talvez, e traria outra possibilidade de

trabalho. Coma uma esp6cie de grupo de trabalho especial, porque ela estaria vinculada aos
Departamentos e a Comiss3o. N3o sabe se ipso 6 possivel e se chegaram a debater sobre ipso. O

Prof. Dr. Gabriel Loretto Lochagin diz ao Prof. Marcio que essa quest3o nio foi especificamente

debatida, mas coma a previs3o compete a Comiss3o de Graduagao, n3o v6 6bice nessa Portaria

para que a Comiss5o de Graduag3o delegasse parte de suas compet6ncias para uma eventual
comiss3o supradepartamental que, de fate, aliviaria a sobrecarga de trabalho, que no cano 6
maier em raz3o da menor dimens3o da Comissio de Graduagao para debater esse processo.
Confessa que n3o enxerga na Portaria uma restrigao a esta possibilidade. Mas, se os membros da
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Congregagao entenderem assam, poderiam incluir uma corregao expressa nesse sentido. O Prof.

Dr. Marcio Henrique Pereira Ponzilacqua diz ao Prof. Gabriel que n3o sabe se h6 a necessidade

Em termos de horizontes, de perspectivas, 6 bom manter. Sempre que mant6m dentro de um
texto, tem o registro da possibilidade, que pode ser colocada eventual comiss3o

supradepartamental. Pergunta se ji passou na Congregagio da FD. O Prof. Dr. Gabriel Loretto
Lochagin diz ao Prof. Marcia que ji passou na Congregag3o da FD. Entao, uma alteragao dessa

proposta teria que ter uma revis3o de processo. A sugest3o seria dar andamento a esse processo
e algumas modificag6es mats pontuais, que deveriam ser acolhidas para satisfazer melhor a FDRP

nesse processo, serem avangadas posteriormente. A seu ver, salvo melhor jufzo, n3o h6 nenhum

impedimento para que a Comissio de Graduag5o da FDRP delegue parte dessas compet6ncias
para uma comiss3o supradepartamental. O Prof. Dr. Alessandro Hirata diz que foia parecerista

da minuta pda Congregagao, com base no parecer da pr6pria CG, feito pda Profa. Cintia. Parece
que essa questao levantada peso Prof. Gabriel 6 de que foi elaborada em conjunto com a CG da

S3o Francisco e traz parametros para essay decis6es e para todd esse processo de revalidagao de

diploma estrangeiro. Ent3o, eventuais peculiaridades da Unidade, como bem lembrado pele Prof.
Marcia dessa comissao, estariam tamb6m acopladas no memento posterior, no sentido

normative, para que tenham coma base elsa Portaria Onica, ou deja, comum as duas Faculdades
de Direito para o reconhecimento de diplomas, que 6 essencial para a Universidade como um
todd. O parecer foi nesse sentido tamb6m, de sugerir a aprovagao da minuta como este, em
corroboragao com o processo que foi feito entre as duas Faculdades. fplQQedQ Q gi$Qussao e
votac3o. o oarecer do Prof. Dr. Alessandro Hirata. favorivel a aprovac3o da Deliberac3o Coniunta

da Comiss3o de Graduac3o da Faculdade de Direito e da Comissio de Graduac3o da Faculdade de
Direito de Ribeir3o Preto. aue disD6e sobre Drocedimentos adicionais esoecificos do curse de

Direito oara a revalidac3o de diplomas de Graduac3o expedidos por estabelecimentos
estrangeiros de ensino superior, 6 aprovado por maioria (14 votes favor6veis e 2 abstenc6es da

Profa. Dra. Flavia Trentinie do Ac. Marco Borges Pape). 3. Processo de Revis5o do Projeto

Politico Pedag6gico da FDRP, apresentag5o pele Presidente da CG. O Prof. Dr. Marcio Henrique

Pereira Ponzilacqua diz que agora n3o tem votag3o, 6 s6 apresentagao do projeto, da agenda e
dos objetivos. Pergunta se 6 isso. O Prof. Dr. Gabriel Loretto Lochagin diz ao Prof. Marcio que 6
exatamente isso. E uma apresentagao, pretende ser o mats r6pido possivel, conta com a

colaboragao do Ac. paulo que tem participado da Comissio de Sistematizagao da Revis3o do PPP
Dando cumprimento a decisio da Congregagao de organizar um calend6rio de revisao, a
Comiss3o de Graduagao em conjunto com a Diretoria organizaram uma s6rie de audi6ncias e

consultas pOblicas nessa primeira etapa do Projeto Politico Pedag6gico. Insiste que se trata de
uma primeira etapa porque 6 o momento de motivagao, recebimento de ideias, discuss3o e

debate, e as sugest6es que ir3o se transformar em propostas mais especificas de revis3o t6m um

tempo maier para ocorrer. Entao, elsa etapa de audi6ncias comegou na Oltima semana de
novembro, em que receberam o Prof. Jose Eduardo Faria, da Faculdade de Direito de S3o Paulo,

para que expusesse a sua visio sabre os desafios do ensino superior em Direito. Foi um events

bastante inspirador. Houve virias sugest6es para serem analisadas em uma visio panoramica
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muito importante, inclusive com a sugest3o de que a FDRP analise bastante as suas
peculiaridades. Tiveram uma visio bastante rica, foiuma satisfagao receb6-1o. O segundo desses

eventos foi com os discentes da Unidade que tamb6m participaram muito engajadamente na

formulagao de propostas. Algo importante de destacar 6 que a participagao discente que
comegou nessa Oltima semana de novembro nio se resume a essa 61tima semana de novembro,

seri muito importante inclusive na deliberag3o de propostas por meio dos representantes

discentes dos Colegiados. Esse primeiro momento foi uma acolhida aos estudantes para que
fossem ouvidos e surgiram ji nesse primeiro encontro sugest6es muito boas, concretas e
objetivas, o que mostra como a comunidade acad6mica esb atenta a necessidade de avaliar e

revisar o seu PPP. O terceiro desses eventos ocorreu com as Comiss6es, com representantes de

algumas faculdades externas a USP e tamb6m com a Faculdade de Direito de S3o Paulo.

Receberam a Diretora da Faculdade de Direito da Universidade de Brasilia, a Profa. Maria Paula

Dallari da Comiss3o de Graduagao da S3o Francisco, o Prof. Horta da Universidade Federal de

Minas Gerais, que fez uma exposigao muito rica, e tamb6m o Prof. Alvaro Pereira da Unifesp.
Entao, a partir da contribuigao de instituig6es pOblicas puderam colher virias experi6ncias. Tem

duas outras audi6ncias previstas com entidades profissionais, no dia 14/12 e com movimentos da

sociedade que poderao participar. E sempre importante dizer que convida n3o s6 os docentes
para participarem dessa primeira etapa do debate, uma etapa de motivagao, mas tamb6m a fazer

sugest6es de quem poderia ser ouvido. O espago este aberto. Pede para entrarem em cantata e

deixa o pedido para que fagam sugest6es de quem gostariam de ver representados nessas
audi6ncias para que possam participar. A voz este franqueada, tanto a entidades profissionais

quanto a movimentos sociais que quiserem participar desse processo de revis3o do PPP. O Ac.

Saulo Simon Borges diz tem uma apresentagao que o Prof. Nuno pediu para preparar e gostaria
de compartilhar bem rapido. O Prof. Nunn pediu, nesse acompanhamento dos trabalhos iniciais
de revis3o do PPP, que fosse montada uma Comiss3o de Sistematizag3o dessas audi6ncias, e o

incumbiu dessa tarefa. Tem uma r6pida apresentag3o e compartilhamento dos resultados
preliminares que tem. J6 conseguiram incorporar sugest6es e incorporar na retina de trabalho as

sugest6es que aparecerem nesse processo. Lembrando que o trabalho dessa Comiss3o 6
simplesmente de sistematizagao de discuss6es das audi6ncias pOblicas, s6 durante os meses de

novembro e dezembro, essas audi6ncias que o Prof. Gabriel comentava h6 pouco. Dia 5 de
novembro foiaprovado pda Congregagao o modelo de revis3o. Dia 16 de novembro foi solicitada

a formagio dessa Comiss3o de Sistematizagao. Dia 22 de novembro foia primeira audi6ncia, dia
24 a segunda e dia 29 a terceira. O objetivo da Comiss3o 6 sistematizar as audi6ncias pablicas
realizadas nos memes de novembro e dezembro de 2021, de forma a elaborar o relat6rio que

subsidiary o infcio das discuss6es de revis5o. A composigao: Jo3o Pedro de N6brega, Jo3o Pedro

Toledo, Juan Giatti, Leticia Baptista, Maria Eduarda Porfirio, Wesley Oliveira e Saulo Simon Borges

da P6s-Graduagao. E uma Comiss3o que a principio 6 s6 de estudantes, mas que est3o em
constante contato com o Prof. Gabriel e Prof. Nunn. Aqueles que quiserem contribuir ji est5o
divulgando com o trabalho da Comiss3o. Da metodologia que est3o propondo parte de tr6s eixos,

tr6s an61ises que fariam em uma primeira etapa. Do eixo de contexto, seria relatar de forma mais
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detalhada possivel de que forma se deu a audi6ncia publica, o dia, a plataforma, quem participou,
o link. lsso facilitar6 daquialguns anos quando forem revisitar essen materiais. O segundo seria o

eixo de sumarizagao. Est3o escutando as palestras e fazendo a refer6ncia dizendo a partir de qual
minuto foi falado sobre os t6picos e as principais argumentag6es que foram trazidas. Talvez

facilite o trabalho de juntar os temas e analisar o que foi falado de forma concentrada. O terceiro
s3o as m6tricas de audi6ncia, que tem a ver com quantas visualizag6es tiveram e possuem alguns

dados. Na primeira palestra inaugural tiveram 21 picos simultaneos, em que 21 pessoas entraram
ao mesmo tempo e 271 visualizag6es at6 o momento. Na comunidade FDRP foram 26 picos
simultaneos, 172 at6 o memento e depois 22 picks simultaneos, com 160. Talvez essa diferenga

se d6 porque o video este ao ar, ent3o eases nOmeros v3o atualizando conforme v3o tendo
visualizag6es. Na segunda etapa, a proposta da metodologia que seja feita uma anilise
transversal dos temas. Virios temas est3o se repetindo, de v6rios setores diferentes, talvez

consigam fazer a aglomeragao do que foi falado de forma transversal. A sugestao 6 que seja feita

por meld das frequ6ncias dos temas, talvez contagem simpler ou ponderada ou observando a

Intensidade ou a diregao com que eases temas s3o tratados. Para ipso precisariam das audi6ncias

concluidas para poderem fazer esse typo de observagao. Fica novamente a disposig3o para

sugest6es ou colaboragao de como elsa Comissao, que s6 vai sistematizar as discuss6es, pode
funcionar, fica aberto para receb6-las na reuniao, por e-mail ou WhatsApp. O Prof. Dr. Marcio

Henrique Pereira Ponzilacqua parabeniza o Prof. Gabriel que aceitou esse desafio. Em principio

serra a CoC, mas esb passando por um processo de transigao da coordenagao. Agradece a

condugao serena e tranquila do Prof. Gabriel, que 6 visivel, e bastante sensivel a v6rias quest6es.
auer conclamar a comunidade, especialmente os docentes. N3o sabe se o Ac. Saulo ja tem

tabulado a participagao dos docentes, mas percebeu que, peso menos nas primeiras oitivas em

que estava presente, n3o foram muitos, foram poucos professores. Mas, acredita que isso vai
incrementar ao bongo dos debates. lsso 6 muito importante porque vai conduzir as atividades de
todos os docentes. No cano dos discentes tamb6m, porque, em sua opiniao, foi t5o requerido

pecos discentes e achou a participag3o no memento um pouco baixa, depois melhorou muito,
coma o Ac. Saulo falou, em termos de visualizagao. Os alunos alegaram a coincid6ncia com o final

do semestre letivo com o inicio dos trabalhos. Foram virias raz6es, independente da vontade,
inclusive dos trimites da Congregagao. Entao, ipso deixou complexo o inicio dos trabalhos. Entao,

os alunos se queixaram que coincidiu com o final do semestre. Entao, reputam isso a menor

participag3o. Mas, efetiva, pris todos participaram muito bem, coma disse o Prof. Gabriel, com

propostas claus, em gerd, e observag6es pontuais. Mas, esperam que essay participag6es se

incrementem ao lingo do processo para que eventuais dissabores n3o sejam imputados ao grupo,

porque todos t6m a possibilidade de participarem nesse memento. lsso tem sido amplamente
divulgado de today as formas pda Faculdade, inclusive na Congregagao. Gostaria de fazer essay

exortag6es. Pergunta se podem concluir a Congregagao. Nada mats havendo a tratar, o Sr Vice-
Marcio Henrique Pereira Ponzilacqua, agradece a presenga e colaboragao de

is dezesseis horas e quarenta minutos. Do que, para constar,

Aparecida Cruz de Oliveira Bianco, Assistente T6cnica

Diretor, Prof:.Qt
todos e d; or

Eeu
g

P6gina30 1 31

Av. Bandeirantes, 3900 Ca/2@/rf da USP
14040-906 Ribeirio Prego-SP

T I F 55 (16) 33154954
xxaw.direitorp.usp.for



UNIVERSIDADEDESAOPAULO
FACULDADEDEDIREITO
DERIBEIRAOPRETO
.Assist2rLcZa q2cilica .Acad2niica

1201

1202

1203

Acad6mica, lavreie digitei esta Ata, que seri examinada pelos Senhores Conselheiros presentes a

sess3o em que for discutida e aprovada, e por mim assinada. Ribeir3o Preto, tr6s de dezembro de
dais mil e vinte e um.
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